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ЗИМНЕЕ РАЗВЛЕЧЕНИЕ 

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ 

О подготовке городских кортов к зимнему сезону

В Иркутске в рамках проекта «Народные инициативы» 
благоустроены 19 объектов

—  Мы долго ждали, когда 
установятся минусовые зимние 
температуры, и наконец присту-
пили к заливке во всех округах, 
— отметил начальник управления 
по физической культуре и спорту 
администрации города Дмитрий 
Абрамович. — В этом году в непро-
стых эпидемиологических условиях 
все очень ждут открытия сезо-
на зимних видов спорта: и дети, 
и тренеры.
Юлия Фурман, заместитель 

директора МКУ «Городской спор-
тивно-методический центр» 
по физкультурно-массовой работе, 
рассказывает, что обычно заливка 
льда начинается с середины ноября 
и продолжается до декабря.
—  Это зависит от погодных 

усло вий, а также от особенностей 
кортов, а точнее, от покрытия. По-
лиуретан, который еще называют 
«резинопол», лучше держит воду 
и с наступлением холодов промерза-
ет быстрее. А на кортах с отсыпкой 
щебенкой и мелким гравием ситу-
ация другая: вода уходит в землю, 
приходится ждать более сильных 
морозов. А где-то нужен большой 

снегопад, потому что там требуется 
снежная подушка. В основном это 
делают на отсыпных кортах, где по-
верхность неровная — снег позволя-
ет нивелировать эти неровности.

"
Юлия Фурман не только 
в теории знает все про 
заливку льда, но и имеет 
в этом деле достаточный 
практический опыт.

—  Когда мы приходим на за-
ливку, то обязательно должны быть 
в теплой одежде — костюм, проре-
зиненные сапоги, непромокаемые 
теплые перчатки, — отмечает Юлия 
Фурман. — Вода подается из шлан-
гов. Хотя многие думают, что лед 

делается при помощи специальных 
поливочных машин. Но на самом 
деле на всех наших объектах исполь-
зуется ручной труд. Первый слой 
воды — холодный.
Шланг кладут в середину поля, 

и вода начинает наполнять корт, как 
ванну. Это длится несколько часов.
—  На следующий день проверя-

ем, замерзла ли вода. Если первый 
слой хороший, то обычно еще пару 
слоев подливаем. Когда несколько 
слоев готовы, тогда берется «шва-
бра» и уже с добавлением горячей 
воды выравнивается поверхность, 
чтобы появилось «зеркало». Боль-
ше холодная вода в течение сезона 
не используется. Дальше берется 
только горячая: например, перед 

играми она помогает выровнять по-
верхность и «заклеить» трещины 
и «порезы» от коньков.

— В этом году работа-
ет столько же кортов, как 
и в прошлом?
—  В этом году добавился корт 

в Иркутске-II по адресу: улица Ку-
ликовская, 8. Он открылся после 
реконструкции. Сейчас на части 
спортивных объектов уже заверши-
ли заливку льда, остальные в про-
цессе. Требования Роспотребнадзора 
на этих кортах распространяются 
только на раздевалки: там не раз-
решено собираться больше трех че-
ловек, находиться положено только 
в масках. 

"
Что касается катков, 
то на открытом воздухе 
можно дышать свежим 
воздухом сколько угодно 
— это только на пользу.

—  Иммунитет укреплять надо, 
— говорит Юлия Фурман, — а каток 
— это и физическая нагрузка, и за-
каливание, и свежий воздух. И хотя 
сейчас городские и областные 
турниры отменены, но никто не за-
прещает детям играть между собой 
во время тренировок. Ребята очень 
соскучились по нашим кортам, 
по льду. И во время обычных трени-
ровок проявляют азарт не хуже, чем 
на настоящих соревнованиях!

Ника Песчинская
Фото Валентина Карпова

В этом году в микрорайоне Синюшина гора 
в рамках «Народных инициатив» обустроили два 
объекта — сквер «75-летия Победы» на бульваре 
Рябикова и «Маршал» на ул. Конева. 

"
В сквере «Маршал» благоустроили 
пешеходную зону, лестницу, провели 
планировку грунта и обрезку 
деревьев, а также перенесли опоры 
контактной сети и контейнерную 
площадку. 

Территорию сквера планируется благоустраи-
вать в последующем в рамках проекта «Форми-
рование комфортной городской среды». Второй 
отремонтированный сквер — «75-летия Побе-
ды» — создан как дань памяти и благодарности 
героям-фронтовикам и труженикам тыла. Здесь 
проведены работы по асфальтированию дорож-
но-тропиночной сети, оборудована лестница 
с пандусом, цветники, установлены скамейки, 

сцена. В сквере также появился арт-объект в виде 
звезд с информационными стендами, где раз-
мещена краткая историческая справка о микро-
районе, истории названий его улиц, ветеранах 
Великой Отечественной войны.
Как отметил мэр Иркутска Руслан Болотов, 

важно в непростых экономических условиях со-
хранить финансирование проекта «Народные 
инициативы», чтобы реализовать как можно 
больше идей граждан.

—  С Сергеем Соколом обсудили дальнейшую 
совместную работу по этому нужному для города 
проекту. Региональное отделение «Единой Рос-
сии» учредило специальную награду за лучшие 
практики. Убежден: иркутяне могут за нее побо-
роться, — подчеркнул Руслан Болотов.
Депутат Государственной думы рассказал, что 

реализация проекта продолжится в следующем 
году. Депутаты Законодательного собрания Ир-
кутской области утвердили финансирование про-
граммы на 2021 год в размере более полумилли-
арда рублей.

"
— Особенно значимо, что 
благоустройство скверов было 
инициировано самими жителями. 
В последнее время микрорайон 
значительно преобразился, 
в том числе благодаря этим двум 
объектам, которые уже пользуются 
популярностью у горожан, — отметил 
Сергей Сокол. 

— Проект «Народные инициативы» позволяет 
менять облик городов и поселений по всей Ир-
кутской области, приводить в порядок дворы, 
важные социальные объекты, закупать оборудо-
вание. Решение, куда направить средства проек-
та, принимают жители каждого района самостоя-
тельно путем голосования.
После осмотра новых скверов прошла встреча 

с жителями, на которой обсудили проблемные 
вопросы микрорайона, планы по благоустройству 
на будущие годы. В частности, была высказана 
просьба провести формовочную обрезку деревьев 
вблизи детского сада № 142. В ближайшее время 
эти работы были сделаны.

По материалам пресс-службы  
администрации Иркутска
Фото Дарьи Таракановой

ВИркутске полным 
ходом идет заливка 
спортивных площадок. 

Всего к зиме будут готовы 
26 объектов, из них 25 
на территории дворовых 
кортов во всех округах города 
и один на универсальной 
спортивной площадке 
в микрорайоне Зеленый. 
Все они будут работать 
в свободном режиме для 
жителей Иркутска.

На реализацию проекта «Народные 
инициативы» в этом году было 
выделено 60 млн рублей, в том числе 

субсидия из областного бюджета — 30 млн 
рублей, из местного бюджета — 30 млн 
рублей. В областном центре на эти деньги 
благоустроили 19 объектов. Новые скверы 
в микрорайоне Синюшина гора посетил 
депутат Государственной думы РФ Сергей 
Сокол и мэр областного центра Руслан 
Болотов; участие во встрече приняли 
председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев и депутат Григорий Вакуленко.

Сергей Сокол и Руслан Болотов осмотрели Сергей Сокол и Руслан Болотов осмотрели 
новые скверы в микрорайоне Синюшина горановые скверы в микрорайоне Синюшина гора

Лестница к скверу «Маршал»Лестница к скверу «Маршал» Арт-объект в сквере «75-летия Победы»Арт-объект в сквере «75-летия Победы»
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БЕЗОПАСНЫЙ ЛЕД 

— Кого вы тут ловите?
—  Ну так — сорожка, окунь, под-

лещик… Мелочь в основном.
— Много?
—  Да не особо, если с десяток 

поймаешь на ушицу — уже хорошо. 
А бывает, пустой уходишь…

— И хочется вам мерзнуть 
здесь?
—  Да рыба здесь не всегда важна, 

главное — процесс. Это же самый 
лучший отдых. Тишина. Свежий 
воздух. Красота! Вот посидишь воз-
ле лунки два-три часика в выходные 
и получаешь заряд бодрости на всю 
рабочую неделю.
Примерно такой разговор состо-

ялся в минувшие выходные между 
автором этих строк и одним из лю-
бителей посидеть с удочкой возле 
лунки на Теплых озерах. 

"
Как только водная гладь 
начинает покрываться 
ледовой коркой, десятки 
поклонников зимней 
рыбалки начинают 
«прощупывать поляну». 
Этот период, говорят 
спасатели, — самый 
опасный. 

Хорошо, если у человека присут-
ствует чувство самосохранения и он, 
прежде чем сделает шаг, постучит 
вокруг себя тяжелой пешней (лом 
для создания прорубей, обычно 
с деревянной ручкой. — Прим. ред.). 
А ведь есть и такие, кто идет напро-
лом, а потом их приходится из воды 
вытаскивать.
—  Был у нас тут случай, — рас-

сказывает рыболов со стажем Вла-
димир Владимирович. — Рыба, как 
известно, больше открытую воду 
предпочитает. Ну и некоторые това-
рищи стараются поближе к кромке 
льда присесть — вроде как ловится 
там лучше. Где-то в начале двух-
тысячных один наш коллега, весьма 
серьезных габаритов мужчина, вот 
так доигрался — лед подломился, 
и он в воде оказался. Нам с мужи-
ками пришлось его спасать! Меня, 
как самого легкого, вперед запу-
стили — сел на лед, приблизился 
на сколько можно, пешню 
протянул утопающему. 
Следующий рыбак мне 
свою пешню протянул, 
ну а дальше целая цепочка. 
Кричим попавшему в беду, 
чтобы он ноги задирал 
и на лед как бы выкатывался. 
В общем, после серии попыток 
вытянули его все-таки… Спасли че-
ловеку жизнь.
А однажды я и сам, что называет-

ся, ноги замочил. Шел домой с ры-
балки и попал в промоину. Хорошо, 
сразу сообразил и на спину пере-
вернулся. Отделался в итоге легким 
испугом. С тех пор без пешни в это 
время года, ну и весной, конечно, 
по льду и шагу не делаю.
Выходить на лед, по расчетам 

специалистов, можно, только когда 
его толщина достигнет 10 сантиме-
тров. Чтобы выдержать легковую 
машину, он должен быть еще в три 
раза увесистее. Впрочем, по воз-
можности, на автомобиле лучше 
вообще не выезжать на ледовую 

поверхность. Течения, теплые клю-
чи, а в случае с озерами возле ГЭС 
еще и постоянные перепады уровня 
воды делают свое дело — за участ-
ком с полуметровой толщей льда 
может оказаться небольшой про-
блемный кусочек. И этого хватит, 
чтобы случилась неприятность, 
а возможно, и трагедия.
Каждую осень в начале ноября, 

как только устанавливается устой-
чивая морозная погода, у сотруд-
ников МКУ «Безопасный город» 
начинаются горячие деньки. Для 
мобилизации всех сил в свое время 
даже была задумана всероссийская 
акция «Безопасный лед». Первым 
делом сотрудники спасательной 
службы в самых посещаемых местах 
у воды устанавливают информа-
ционные стенды. На них подробно 
расписано, какие требования нужно 

выполнить, чтобы не попасть 
в чрезвычайную ситуацию 
на льду, и что предпри-
нять, если вы в эту ситу-
ацию все же попали.
—  В Иркутске подоб-

ные конструкции с ин-
формацией установлены 

на заливе Якоби, заливе 
у ледокола «Ангара», на Ква-

дратах у ГЭС, на Теплых озерах, 
острове Юность, в Боковской прото-
ке, поселке имени Горького, в Ака-
демгородке (район улиц Овражная 
и Костромская), на съездах к реке 
Ушаковке, — рассказывает заме-
ститель директора МКУ г. Иркутска 
«Безопасный город» по вопросам 
ГО ЧС и ОПБ Андрей Залозный. — 
Начало ледового сезона прошло без 
происшествий. Сейчас толщина по-
крова на большинстве находящих-
ся в нашем ведении водоемов уже 
на должном уровне — 10–15 санти-
метров, а где-то и больше. Человека 
точно выдержит.

Но скоро традиционно начнется 
борьба за лед между сотрудника-
ми контролирующих служб (тут 
и ГИБДД, и ГИМС, и соответству-
ющие отделы в окружных админи-
страциях) и любителями устраивать 
несанкционированные переправы 
на той же Ушаковке или Иркуте. 
Многие горожане не хотят пони-
мать, что их желание сокра-
тить себе путь с одного 
берега на другой может 
привести к трагедии. 
Уже и блоки бетон-
ные на съездах к реке 
ставили, и снегом эти 
псевдодороги засыпали, 
и перекапывали возле 
берега. Ничего не помогает! 
Блоки так просто воруют, сейчас 
ведь подъемный кран не проблема.
—  Первые стенды с информа-

цией о том, как вести себя на льду, 
мы выставили, еще когда на наших 
водоемах только первые наметки 
этого самого льда появились, — по-
ясняет заместитель начальника 
Аварийно-спасательной службы 
города Иркутска Иван Тирский. — 

С тех пор наши дежурные группы 
практически каждый день объезжа-
ют наиболее проблемные, по опыту 
прошлых лет, места. Сотрудники 
выходят на лед, ведут разъяснитель-
ные беседы с гражданами, распро-
страняют листовки с информацией 
о правилах поведения на льду и с те-
лефонами экстренных оперативных 
служб. Большинство из тех, к кому 
мы обращаемся, ведут себя адекват-
но — выслушают спасателей, еще 
и дельный совет могут дать. Правда, 
есть и такие, кто при виде людей 
в спасательных жилетах собирает 
пожитки и спешно покидает лед, 
есть и те, кто начинает какие-то не-
нужные бессмысленные споры. За-
чем? Мы же не карательный орган, 
никого не штрафуем — мы ведем 
разъяснительную работу, стараемся 
уберечь людей от неверного шага.
Осенью и в начале зимы, по сло-

вам Ивана Тирского, серьезные 
происшествия на водоемах, связан-
ные с нахождением людей на льду, 
случаются нечасто. Все-таки покров 
в это время с каждым днем только 
набирает свой вес. Гораздо хуже 
ситуация весной, когда лед и сверху 
начинает разрушаться под теплыми 
лучами солнца, и снизу его течени-
ем вымывает.
—  По весне как-то вытаскивали 

рыбака на Квадратах, — вспоминает 
Иван Тирский. — Провалился в про-
парину. Повезло, что как раз тогда 
наша группа приехала в это место 
с профилактическим осмотром. 
Спасли человека. Даже не просту-
дился — на улице к тому моменту 
уже плюсовая температура была…
В штате городской аварийно-

спасательной службы на данный 
момент порядка пятидесяти 

спасателей. На оперативном 
дежурстве круглосуточно на-
ходятся два экипажа по че-
тыре сотрудника в каждом. 
Основная смена выезжает 
по вызовам, резервная 
находится в постоянном 

движении — патрулирует 
садоводческие участки в целях 

противопожарной безопасности, 
объезжает места скопления людей 
на водных объектах. В последнее 
время у спасателей появилась еще 
одна обязанность — именно они 
информируют население об угрозе 
заражения коронавирусной инфек-
цией и мерах ее нераспространения.

Сергей Тихий
Фото автора

Вобластном центре 
ежегодно проводится 
акция «Безопасный 

лед». В ее рамках специалисты 
МКУ г. Иркутска «Безопасный 
город» патрулируют водные 
объекты и информируют 
горожан о правилах безопасного 
поведения на льду. На одном 
из таких рейдов побывал 
и корреспондент газеты 
«Иркутск».

В Иркутске проходит профилактическая акция  
по правилам безопасного поведения на водных объектах

ПОГОДА

Декабрь будет снежным и теплым
В декабре погода порадует жителей Иркутской области и нашего 

города теплом и обильным снегом. Об этом на пресс-конференции 
рассказала начальник отдела метеорологических прогнозов Иркут-
ского Гидрометцентра Анна Бабанова.
Ночью в ближайшую неделю столбики термометров будут опу-

скаться до –15…-19 °C, а южных районах и то теплее — до –12 °C. При 
прояснении — до –20…-25 °C. Температура днем ожидается на уровне 
–9…-14 °C, в пониженных рельефах местности — до –20…-25 °C.
Ближе к выходным с Якутии на Иркутскую область распростра-

нится холод, но в начале следующей недели снова потеплеет.
Также в декабре ожидают частый снег, впрочем, обильных снего-

падов не ожидается. Тем не менее осадков будет на уровне 12–30 мм, 
что больше нормы.

Алена Григорьева

Сотрудники аварийно-спасательной службы Сотрудники аварийно-спасательной службы 
города распространяют листовки  города распространяют листовки  
с информацией о правилах поведения на льду с информацией о правилах поведения на льду 
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БЮДЖЕТ ИРКУТСКА 
СОХРАНИЛ СОЦИАЛЬНУЮ 

НАПРАВЛЕННОСТЬ 
Основной финансовый документ на 2021 год рассмотрен 

и принят городской думой 

Результат системной 
совместной работы 
мэрии и городской думы
В этом году пандемия коронави-

русной инфекции внесла коррек-
тивы в принятие бюджетов всех 
уровней — и федерального, и регио-
нальных, и муниципальных. Слож-
ная эпидемиологическая обстановка 
негативно отразилась на поступле-
нии доходов в казну и предопреде-
лила необходимость скорректиро-
вать выбранную ранее бюджетную 
стратегию.
Формирование бюджета Иркутска 

на предстоящий 2021 год и на пла-
новый период 2022–2023 гг. не ста-
ло исключением. По словам мэра 
Иркутска Руслана Болотова, работа 
была сложной, однако с учетом тех 
вызовов, которые стоят сегодня пе-
ред обществом, «впервые за долгое 
время обсуждения велись в строго 
конструктивном ключе — и со сторо-
ны мэрии, и со стороны депутатско-
го корпуса».

"
— Работа над главным 
финансовым документом 
проходила в несколько 
этапов, каждая статья 
расходов обсуждалась 
совместно с депутатами. 
Таким образом, на выходе 
мы получили максимально 
сбалансированный 
городской бюджет, — 
подчеркнул мэр Иркутска.

 — В дальнейшем такая системная 
работа будет продолжена. Важно 
взаимодействие всех уровней вла-
сти, в том числе с правительством 
региона, депутатами Законодатель-
ного собрания области и Государ-
ственной думы. Только так возмож-
но дальнейшее развитие столицы 
Приангарья.
Доходная часть бюджета 

в 2021 году прогнозируется в объеме 
18,4 миллиарда рублей, что ниже 
уровня текущего года более чем 
на 3,5 миллиарда. Бюджет сфор-
мирован исходя из максимально 
возможного дефицита в 10 % от соб-
ственных доходов — его расходная 
часть сформирована в объеме 19,5 
миллиарда рублей.

Представляя депутатам проект 
бюджета, заместитель мэра — пред-
седатель комитета по бюджетной 
политике и финансам Альфия 
Валиулина отметила, что ухуд-
шение экономической ситуации, 
связанное с распространением 
коронавирусной инфекции, нега-
тивно отразилось на поступлении 
доходов в бюджет города. На объ-
ем собственных доходов повлияла 
также отмена с 2021 года налога 
на вмененный доход и ряд мер, на-
правленных на поддержку субъектов 
предпринимательства.
Пополнение городской казны 

от налоговых поступлений в следую-
щем году прогнозируется в размере 
10 миллиардов 129 миллионов руб-
лей, в основном за счет поступления 
налога на доходы физических лиц, 
земельного налога, налогов на со-
вокупный доход и на имущество 
физических лиц. Неналоговые по-
ступления в бюджет города ожи-
даются в размере 620 миллионов 
рублей. Основной объем в них за-
нимают доходы от использования 
и продажи муниципального имуще-
ства и земельных участков, государ-
ственная собственность на которые 
не разграничена. Межбюджетные 
трансферты учтены в бюджете 
на 2021 год в объеме 7 миллиардов 
627 миллионов рублей. В эту сумму 
включены субвенции на осуществле-
ние государственных полномочий 
и субсидии на софинансирование 

мероприятий в сфере дорожной дея-
тельности, благоустройства, пересе-
ления граждан из аварийного жилья 
и ряда других направлений.

В приоритете — 
образование, культура, 
здравоохранение 
и спорт
Все участники обсуждений под-

черкнули, что главный финансовый 
документ 2021 года сохранил свою 
социальную направленность.
—  Доля средств, направленных 

на социальную сферу, предусмо-
тренных на образование, культуру, 
здравоохранение, спорт и т. д., со-
ставит более половины расходов, 
— подчеркнула заместитель мэра — 
председатель комитета по бюджет-
ной политике и финансам.
По словам Альфии Валиулиной, 

в бюджете предусмотрены средства 
на бесплатное питание для воспи-
танников детских садов и учащихся 
начальных классов, а также детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья в школах.
Сохранено финансирование всех 

действующих мер поддержки со-
циально незащищенных категорий 
населения. С учетом средств област-
ного бюджета это более 700 милли-
онов рублей.
Будут продолжены работы 

по строительству, реконструкции 
и капитальному ремонту муници-

пальных объектов. Также заложены 
средства на реализацию меропри-
ятий в рамках национальных про-
ектов в сфере благоустройства, 
дорожной деятельности, жилищно-
коммунального хозяйства.
В частности, запланированы рас-

ходы на капитальный и текущий ре-
монт 33 учреждений. На обеспече-
ние текущего содержания объектов 
городского хозяйства запланирова-
но 4,3 миллиарда рублей. Из них  
2,5 миллиарда будет направлено 
в сферу дорожного хозяйства, в том 
числе на реализацию националь-
ного проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги».
Предусмотрены средства на ка-

питальный ремонт улицы Верхней 
Набережной и путепровода через 
железную дорогу на станции Ба-
тарейной, ремонта 22 километров 
дорожного полотна, а также асфаль-
тирование и гравирование дорог 
в частном секторе.
Продолжится благоустройство 

дворовых территорий и обществен-
ных пространств в рамках общерос-
сийского проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 
На эти мероприятия в бюджете за-
планировано 547 миллионов рублей 
с учетом средств областного и феде-
рального бюджетов.

"
Запланировано 
проектирование двух 
детских садов: в районе 
улицы Радищева 
и на улице Российской, 
а также школы по улице 
Мелентьева, детской 
школы искусств на улице 
Коммунистическая 
и четырех спортивных 
объектов.

Должно начаться строительство 
детского сада в микрорайоне Лес-
ной, школы по улице Багратиона 
и блока начальных классов в школе 
№ 57. Кроме этого, продолжится 
возведение здания начальной шко-
лы № 14 в Октябрьском округе. 
На строительство и проектирование 
объектов образования, культуры 
и спорта из городской казны выде-
лят 285 миллионов рублей.
В сфере городского хозяйства 

наибольший объем инвестиций 

Дума Иркутска 26 ноября утвердила 
бюджет областного центра 
на 2021 год и на плановый период 

2022 и 2023 годов. Проект бюджета 
был предварительно рассмотрен 
и рекомендован к принятию на заседаниях 
постоянных думских комиссий, фракций 
политических партий «Единая Россия», 
«Гражданская платформа» и «КПРФ», 
на публичных слушаниях, а также 
получил положительное заключение 
Контрольно-счетной палаты Иркутска 
по результатам экспертизы. Кроме того, 
главный финансовый документ впервые 
прошел несколько предварительных чтений 
и был откорректирован в соответствии 
с предложениями депутатов.

Продолжится благоустройство дворовых территорий и общественных пространств в рамках общероссийского проекта «Формирование комфортной городской среды»
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БЮДЖЕТ ГОРОДА ИРКУТСКА НА 2021 ГОД 

� Продолжится возведение здания начальной 
школы № 14

� Начнется строительство детского сада  
в мкр-не Лесной, школы по ул. Багратиона 
и блока начальных классов в школе № 57

� Начнется проектирование двух детских садов: 
в районе ул. Радищева и детского сада по  
ул. Российская, 21а, школы по ул. Мелентьева, 
детской школы искусств по ул. Коммунистиче-
ской и четырех спортивных объектов

ДОХОДНАЯ ЧАСТЬ БЮДЖЕТА —  
18,4 МЛРД РУБ.

В СФЕРЕ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА 
ЗАПЛАНИРОВАНЫ:

ОБЪЕКТЫ КАПИТАЛЬНЫХ ВЛОЖЕНИЙ В СФЕРЕ ДОРОЖНОГО 
ХОЗЯЙСТВА НА 2021 ГОД

ЗАПЛАНИРОВАНЫ СТРОИТЕЛЬСТВО И ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
ОБЪЕКТОВ ОБРАЗОВАНИЯ, КУЛЬТУРЫ И СПОРТА:

 � Капитальный ремонт  
ул. Верхняя Набережная

 � Капитальный ремонт 
путепровода через желез-
ную дорогу на станции 
Батарейной

 � Ремонт 22 км городских 
дорог

 � Асфальтирование и гра-
вирование дорог в част-
ном секторе

 � Реконструкция участков автомобильных до-
рог по ул. Карбышева и ул. Ушаковская

 � Реконструкция путепровода по ул. Джамбула
 � Проектирование реконструкции транспорт-
ной развязки в разных уровнях ул. Лермонто-
ва — объездная дорога Первомайский — Уни-
верситетский

 � Проектирование реконструкции ул. Баумана 
(2-3 этапы)

 � Проектирование строительства пешеходного 
моста через р. Иркут в СНТ «Иркутянин»

Подготовила Яна Шутова

предусмотрен на мероприятия 
по переселению граждан из аварий-
ного жилья, реконструкцию объ-
ектов дорожного хозяйства и иные 
мероприятия. На эти цели заложен 
581 миллион рублей.
В составе расходной части бюд-

жета на 2021 год также сформиро-
ван резервный фонд в объеме 100 
миллионов рублей для финансового 
обеспечения непредвиденных рас-
ходов, в том числе на мероприятия 
по предотвращению распростране-
ния коронавирусной инфекции.
Председатель думы Иркутска 

Евгений Стекачев отметил, что де-
путаты впервые за 11 лет получили 
возможность обсуждать проект фи-
нансового документа.
—  Бюджет был разработан при 

непосредственном участии думы, 
и мы в том числе получили уни-
кальную возможность формировать 
источники финансирования тех или 
иных направлений. Мы разбирали 
каждую строчку проекта исходя 
из потребностей, которые нам озву-
чивали наши избиратели — жители 
Иркутска. Сократили статьи, сред-
ства на которые нужны не так остро, 
и направили их на другие, более 
актуальные. Более того, при распре-
делении сумм многие депутаты шли 
на компромисс в пользу коллег. На-
пример, уделили особое внимание 
школе в микрорайоне Зеленый, где 
требуется срочный ремонт крыши. 
От многого отказываться в целом 
не пришлось, мы лишь перераспре-
делили суммы. Кроме того, в каж-
дый избирательный округ направле-
но дополнительно по 10 миллионов 
рублей на благоустройство, — сказал 
спикер.
В этом году бюджет впервые про-

шел несколько предварительных чте-
ний и был откорректирован в соот-

ветствии с предложениями депутатов. 
Так, по инициативе Евгения Стека-
чева предусмотрено 350 млн рублей 
на благоустройство города в рамках 
празднования 360-летия Иркутска. 
Направления использования этих 
средств будут определены депутатами 
думы города совместно с горожанами. 
Заложены средства на разработку со-
циально-экономической стратегии 
развития города Иркутска по предло-
жению Александра Панько. По пред-
ложению Юрия Коренева предусмо-
трены средства на асфальтирование 
дорог в частном секторе. 

"
Также добавлены суммы 
на проектирование 
инженерных сетей 
в предместье Радищева, 
физкультурно-
оздоровительного 
комплекса в микрорайоне 
Зеленый, ремонта 
дороги по ул. Олонской, 
на обустройство линий 
наружного освещения, 
тротуаров и парковок, 
на приобретение 
контейнеров для ТКО 
и другие нужды.

В рамках принятия бюджета 
дума поддержала инициативу ад-
министрации города по обраще-
нию в правоохранительные орга-
ны с просьбой провести проверку 
действий бывшего руководства 
трех муниципальных унитарных 
предприятий. Речь идет о МУПах 
«ТеплоЭнергоСервис г. Иркутска» 
(«ТЭСИ»), «Комбинат питания горо-
да Иркутска» и «ИркутскАвтодор».
Администрация провела проверку, 

по результатам которой установлено: 
причиной экономического дисбаланса 

могло стать неэффективное управ-
ление, что привело к формированию 
значительной задолженности. В общей 
сложности на улучшение финансово-
го климата указанных организаций 
из бюджета города в 2021 году необхо-
димо направить 360 млн рублей.
—  Необходимость субсидиро-

вания этих МУПов неоспорима, 
уйти от этого не получится. Если 
не закрыть долги, то возникнут про-
блемы с уборкой и содержанием 
дорог, с отоплением и ремонтом 
инженерных систем детских садов, 
школ и жилых домов, обеспечением 
школьников бесплатным питанием. 
Депутаты это прекрасно понимают, 
поэтому решение о предоставлении 
средств из бюджета города было 
принято. Однако мы поставили 
МУПам условия получения этих де-
нег. Во-первых, каждые три месяца 
руководство должно отчитываться, 
на какие цели и в каких объемах 
потрачены средства. Во-вторых, ру-
ководитель каждого МУПа должен 
направить думе план оздоровления 
своего предприятия, его вывода 
из финансового пике за счет вы-
деленной субсидии. Для контроля 
администрацией будет создана ра-
бочая группа с участием депутатов, 
— подчеркнул Евгений Стекачев.
Он особо отметил, что такая вы-

плата для спасения МУПов согла-
сована впервые, это вынужденная 
мера. В дальнейшем подобного 
не планируется, поэтому, чтобы си-
туация не повторилась, ход управле-
ния предприятиями будет тщатель-
но отслеживаться.

Алексей Буренин, Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

КСТАТИ
На сессии Законодательного 
собрания Иркутской области 
30 ноября был принят 
региональный бюджет на 
2021 год и плановый период 
2022 и 2023 годов. После 
первого чтения бюджета в него 
были внесены существенные 
изменения в связи с тем, что 
Приангарью дополнительно 
выделяется из федерального 
бюджета 20,9 миллиарда 
рублей целевых средств и три 
миллиарда рублей дотаций. 
Таким образом, общий объем 
межбюджетных трансфертов 
региону составит 48,8 млрд 
рублей. Доходы утверждены 
в сумме 190,6 млрд рублей 
против изначально принятых 
166,7 млрд, расходы — в 
объеме 204,6 млрд рублей, 
тогда как первоначально в 
проекте закона закладывалось 
180,7 млрд рублей.

Продолжится благоустройство дворовых территорий и общественных пространств в рамках общероссийского проекта «Формирование комфортной городской среды»

РАСХОДНАЯ ЧАСТЬ БЮДЖЕТА — 19,5 МЛРД РУБ.
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ДОСТИГЛИ КОМПРОМИССА 

НЕ ДАДИМ ЛЕС В ОБИДУ 

Евгений Стекачев помог ипподрому и застройщику двух высоток 
прийти к мировому соглашению

Депутаты городской думы встали на защиту  
«зеленого пояса» Иркутска

Многоэтажка стала неприятным 
открытием для лошадей: увидев не-
привычную преграду во время забе-
га, они пугаются, в результате могут 
нанести травму себе и наездникам, 
среди которых есть и дети. Вместе 
с тем отмечалось, что и деятель-
ность ипподрома создаст неудобства 
жильцам новых блок-секций. За-
езды не обходятся без шума, пыли, 
вибрации и других факторов, сопро-
вождающих работу с животными. 
Застройщик, однако, возражал, 
что у компании есть обязательства 
перед дольщиками, имеются необ-
ходимые разрешения и остановить 
работу невозможно. 

"
Участники этого 
разбирательства никак 
не могли договориться 
и стали обращаться 
за поддержкой 
в различные инстанции, 
среди которых была 
и дума. При участии 
спикера стороны 
подписали мировое 
соглашение.

По словам Евгения Стекачева, 
после проверки стало известно, что 
разрешение строителю выдано за-
конно и оснований для его отзыва 
нет. В то же время оказалось, что 
ипподром также действует в рамках 

законодательства, так как вокруг 
него не установлены санитарные 
зоны.
—  Из-за этой юридической казуи-

стики у ипподрома появилось осно-
вание подать в суд на застройщика. 
Были наложены обеспечительные 
меры, и все переросло в довольно 
эмоциональный конфликт. Пущен-
ная на самотек, ситуация могла 
привести к тому, что город полу-
чил бы два заброшенных объекта, 
обманутых дольщиков и ипподром 
без хозяина, — говорит председа-
тель городской думы. — Поэтому 
я провел несколько встреч, на кото-
рых стороны пришли к консенсусу. 
Негативные факторы соседства ип-
подрома и жилых домов будут ми-
нимизированы за счет застройщика. 
Он возведет шумозащитный экран 
длиной 70 метров, изменит траекто-
рию беговой полосы, высадит круп-
номерные деревья. Считаю, что это 
конструктивное решение, которое 
помогло избежать непоправимого 
кризиса.
В свою очередь дума внесла из-

менения в правила землепользова-

ния и застройки, чтобы подобная 
ситуация не повторилась. Изменены 
градостроительные регламенты 
зоны вокруг ипподрома, и теперь 
там нельзя строить многоэтажное 
жилье. 

"
Вид разрешенного 
использования участка 
жестко зафиксирован 
только под спорт. 

Таким образом, новый соб-
ственник, который определится 
по результатам конкурсного произ-
водства, сможет заниматься исклю-
чительно развитием конноспортив-
ного комплекса.
—  Необходимо сохранить такой 

значимый объект в центре Иркут-
ска. Конноспортивные соревнова-
ния интересны городу и региону, 
также очень важна социальная со-
ставляющая, реабилитация детей 
с помощью иппотерапии и другие 
направления работы, — говорит 
Евгений Стекачев. — Мы рассчиты-
ваем, что новый инвестор превратит 
ипподром в крупную точку притя-

жения, и конный спорт станет 
одной из визитных карточек 
города.
Напомним: еще в ноябре 

2019 года депутаты заявили 
о необходимости сократить 
условно разрешенные виды 
использования земельно-
го участка под ипподромом 
и оставить единственное 
назначение «Спорт». Этим 
решением удалось исклю-
чить вероятность застройки 
территории. Тему поднимали 
на фоне информации о том, 
что Росимущество намере-
вается выставить спортив-
ный объект на торги. Восемь 
конноспортивных клубов, 
работающих на базе ипподро-
ма, спортсмены, владельцы 
лошадей, да и сами лошади 

в результате этого могли остаться 
не у дел, если бы покупатель решил 
приспособить территорию под дру-
гие цели. К счастью, голос обще-
ственности и властей был услышан 
на федеральном уровне, и торги 
прекратили. Однако за время своего 
существования комплекс накопил 
немало долгов и оказался банкро-
том. Сейчас объявлено конкурсное 
производство, определился потен-
циальный инвестор, и туманные 
перспективы вполне могут превра-
титься в радужные.
Иркутский ипподром входит 

в тройку старейших ипподромов 
России и в этом году празднует свое 
120-летие. Это единственная в Ир-
кутской области сертифицирован-
ная площадка для проведения кон-
носпортивных соревнований; также 
это единственное предприятие 
в области племенного коневодства, 
проводящее испытания лошадей 
рысистых и верховых пород.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

По его словам, в 2008–2010 годах, когда уста-
навливали границы Иркутска, часть земли отда-
ли п. Маркова вместе с лесопарковой зоной.  
В дальнейшем муниципалитет провел размеже-
вание земельного участка, а сейчас территория 
выставлена на продажу.

"
— В настоящий момент под угрозой 
сноса находится множество сосен, 
берез и кедров. Кроме того, там 
проходит лыжная трасса, которую 
жители используют уже несколько 
десятилетий.

 Уверен, что передача земельного участка не 
предполагала застройку, — подчеркивает Алек-
сандр Сафронов. 
Жители тоже выступили против уничтожения 

зеленой зоны. Инициативная группа создала пе-
тицию «Сохраним Академовский лес в Иркутске» 
и активно собирает подписи. Подобная ситуация 
происходит не только в Академгородке: на грани-
це микрорайона Университетский и Иркутского 
района тоже начали распродавать участки, гово-
рит председатель думы Евгений Стекачев.

Проблему и пути ее решения обсудят с мэрией 
Иркутска, администрацией Иркутского района и 
поселка Маркова, представителями правитель-
ства Иркутской области, Минимущества. 
Кроме того, по обращению жителей депутаты 

взяли под контроль ситуацию со строительством 
трех девятиэтажных домов в проезде Юрия Тена, 
2. Инициатором обсуждения стал Евгений Сте-
качев, в чьем избирательном округе расположен 
этот строительный объект.
Люди обеспокоены, что застройщик может сне-

сти детскую площадку, которая, к слову, располо-
жена на принадлежащем ему участке. Однако, по 
словам строителей, игровой комплекс, наоборот, 

дополнят новыми элементами или даже расши-
рят, и он будет доступен всем жильцам.
Евгений Стекачев акцентировал внимание на 

другой проблеме, которая может возникнуть из-
за застройки.
— Подъезд к будущему микрорайону предполага-

ется со стороны проезда Юрия Тена. Там очень узкая 
дорога, ее невозможно расширить, в этом месте по-
стоянные пробки. Необходимо изменить план, тогда 
таких проблем не будет, — подчеркнул спикер.
Депутаты и администрация обсудят выход из 

ситуации с жителями и застройщиком.
Мария Николаева

Фото Валентина Карпова

Конфликт между 
ипподромом 
и строительной 

компанией возник из-за 
возведения десятиэтажного дома 
вблизи спортивного объекта. 
Спортсмены и коннозаводчики 
тревожились, что стройка 
идет вплотную к беговой 
дорожке. Из-за этого оказался 
нарушен порядок тренировок 
и соревнований. Спикер думы 
Иркутска Евгений Стекачев 
провел переговоры с обеими 
сторонами; в итоге удалось 
прийти к компромиссу. Кроме 
того, депутаты приняли 
решение, которое защитит 
ипподром от подобных ситуаций 
в дальнейшем.

На заседании думы в конце ноября 
обсудили ситуацию с угрозой 
вырубки леса в Академгородке 

на границе с Марковским 
муниципальным образованием (около 
улицы Подгорной). Этот вопрос поднял 
депутат по избирательному округу 
№ 32 Александр Сафронов.

И лошади целы, и дольщики довольны: ипподром  И лошади целы, и дольщики довольны: ипподром  
и застройщик вернулись каждый к своей работеи застройщик вернулись каждый к своей работе

Жители Академгородка и Университетского Жители Академгородка и Университетского 
активно выступают против вырубки  активно выступают против вырубки  

зеленой зонызеленой зоны

Сигналы об угрозе уничтожения леса  Сигналы об угрозе уничтожения леса  
на границе с Иркутским районом не остаются на границе с Иркутским районом не остаются 

без внимания депутатовбез внимания депутатов



73 декабря 2020 года | № 46 (984) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ИНТЕРВЬЮ С ДЕПУТАТОМ

Общественной работой Александр Перевалов 
занимается уже много лет — в 2013 году его из-
брали председателем совета многоквартирного 
дома, где он живет вместе с семьей. А осенью 
2019 года он стал депутатом думы седьмого со-
зыва по избирательному округу № 17 и замести-
телем председателя думской комиссии по манда-
там, регламенту и депутатской этике.
—  Я испытываю к этой территории самые те-

плые чувства и хочу отметить, что она больше 
всех пострадала от точечной застройки. Есте-
ственно, это накладывает отпечаток на все сферы 
жизни граждан. Мои разговоры с избирателя-
ми только подтверждают это, — комментирует 
депутат.

Хоккейный корт
Жители округа нуждаются в хоккейном корте 

— детям негде играть в командные игры и про-
водить время с пользой. С момента вступления 
в должность Александр Перевалов начал искать 
подходящее место для спортивного объекта.

"
— Хотелось бы вернуть то, что было 
в советское время, — это хоккейная 
коробка напротив жилого дома 4-я 
Советская, 100 и напротив дома на 
Трилиссера, 107. Там все мое детство 
играли в хоккей. Сами заливали 
поле, и всегда было очень много 
детей, компании по 40–50 человек, — 
рассказывает народный избранник.

К сожалению, пока поставить корт на 4-й Со-
ветской не представляется возможным. Хотя 
местные жители готовы даже отдать под корт 
свою придомовую территорию, строительство 
развернуть нельзя из-за трубы водоотведения, 
проходящей в этом месте.
—  На 4-й Советской сейчас находятся метал-

лические гаражи и пустое пространство, а на Три-
лиссера — пустырь и дикоросы с кустарниками. 
Надеюсь, мы сможем найти механизмы, чтобы 
установить корт, — подчеркивает Александр 
Перевалов. — У нас же уличный спорт во дворах, 
особенно в советское время, был одним из эле-
ментов воспитания молодежи. Не уметь делать 
что-то на турнике или быть физически слабым 
было просто стыдно. Поэтому спортом занима-
лись все.

Стратегические инициативы
Депутаты сформировали и направили мэру 

Иркутска список стратегических инициатив, ко-
торые хотели бы реализовать на доверенной им 
территории. У Александра Перевалова в этом 
списке — строительство школы, детского сада, 
медицинского учреждения, парка.
—  Из-за точечной застройки зеленых мест 

почти не осталось. Очень важно, чтобы было про-
странство, где люди могли отдох нуть, подышать 
свежим воздухом. Таких территорий в округе не-
много, и я продолжу добиваться их появления. 
Так, есть пустырь возле улиц Трудовая, Лыткина, 
Волжская и Депутатская. Это хорошее место для 
обустройства сквера, и мы постараемся его сде-
лать. А когда сквер появится, есть предложение 
проводить там три раза в день бесплатную заряд-
ку для населения, — рассказывает Александр Пе-

ревалов. — Требует решения и вопрос с частным 
сектором, который находится перед «Горзеленхо-
зом» на улицах Красноказачьей, Пискунова, Ому-
левского и 4-й Советской. Жители жалуются, что 
там нет элементарного благоустройства — воды, 
канализации. Но чтобы даже этот санитарный 
минимум организовать, требуется много средств. 
И для людей это слишком большие расходы.
На сегодняшний день переговорили с частью 

жителей, и они готовы оттуда переехать. Если 
придем к общему соглашению, то на этом месте 
можно будет построить уникальный комплекс, 
который закроет все потребности территории: 
новый детский сад, школу и бассейн. А благодаря 
местоположению школьники могли бы ходить 
в теплицы МУП «Горзеленхоз» на уроки биоло-
гии, ухаживать за цветами.
Сейчас в округе есть всего одна школа — № 21. 

По инициативе депутата ей будет присвоено имя 
Юрия Гагарина. И выбор этот неслучаен: в пяти-
десятых годах прошлого века директором школы 
— она, кстати, считалась самой большой в Иркут-
ске — была первая учительница Юрия Гагарина, 
Нина Васильевна Кондратенкова (Лебедева).
—  Это уникальная история, и мы должны ее 

использовать в воспитательных целях, чтобы 
заложить новые традиции в образовательном 

учреждении. Как один из вариантов — 
сделать 12 апреля особым праздником 
и организовывать для наиболее отличив-
шихся в учебе детей, например, прямую 
видеосвязь с космонавтами.
А еще в округе нужны две поликлини-

ки. Депутат рассказывает: сейчас там нет 
ни одной, жители ездят на 8-ю Совет-
скую или на «Ипподром». Да и попасть к 
врачу не всегда просто. Порой приходит-
ся потратить три-четыре дня, чтобы за-
писаться на прием, который будет только 
через две недели.
—  Место для поликлиники должно 

быть в шаговой доступности. Мне ка-
жется, что для этих целей можно ис-
пользовать территорию, где сейчас рас-
положены общежития на Депутатской, 
48 и на Красноказачьей, 50, 52. Назвать 
это полноценным жильем язык не пово-
рачивается. Состояние зданий плохое, 
на Депутатской и вовсе аварийное, его 
надо сносить, — говорит депутат.

Проделанная работа 
и взаимодействие 
с жителями
Александр Перевалов отмечает: за год 

депутатской деятельности удалось сде-
лать многое. Благоустроили несколько 
дворов — у общежития на Депутатской, 
56, на Красных Мадьяр, 128. Работа 
в этом направлении будет продолжаться. 
Кроме того, на Триллисера, 107 поста-
вили спортивную площадку и в даль-
нейшем доукомплектуют ее новыми 

тренажерами.
Также по проекту «Народные инициативы» 

в этом году обустроили сквер на пересечении 
улиц Пискунова и Красноярской. Концепцию раз-
работал лично Александр Перевалов. Там озеле-
нили территорию, обустроили тропинки, поста-
вили малые архитектурные формы.
Кроме того, депутат помогает жителям свое-

го округа и с другими проблемами. К примеру, 
с фондом капитального ремонта. По его словам, 
работа организации должна быть направлена 
на заботу о жилье. Но порой возникает совершен-
но обратная ситуация.
—  Представьте, семья готовится праздновать 

50-летний юбилей свадьбы, накрыт стол, сидят 
гости. Ранее в этом доме сделали капремонт кры-
ши, но работы были выполнены некачественно. 
И прямо во время застолья в квартиру потекла 
грязная вода. И так происходило несколько раз. 
В квартире завелся грибок, у семейной пары 
диагностировали астму, мужчина умер. С июня 
начался судебный процесс. Мы настояли на су-
дебной экспертизе, которая показала, что даже 
спустя год предельно допустимая концентрация 
грибка в квартире превышена в 9 раз. Людям 
надо помочь.
Помимо этого, он смог решить проблему жите-

лей ветхих домов на улице Пискунова. Во время 
предвыборной кампании штаб депутата находил-
ся в этом месте, поэтому он наблюдал за ситуаци-
ей лично.
—  Люди не знали, что им делать, и нико-

му не верили. Мне было неважно, поддержат 
они меня на выборах или нет, но я должен был 
сдвинуть этот вопрос с мертвой точки, — ком-
ментирует Александр Перевалов. — Мне удалось 
организовать встречу жителей с мэром Иркутска 
Русланом Болотовым, и вскоре эти дома вернули 
в федеральную программу, причем в начало оче-
реди. Жильцов аварийных домов должны рассе-
лить до 21 марта.

Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова

«17-Й ОКРУГ —  
МОЯ МАЛАЯ РОДИНА» 

17-й избирательный округ — 
это малая родина депутата 
Александра Перевалова. 

Он там родился и вырос, там 
живут его родители, поэтому он 
не понаслышке знает, какие в округе 
проблемы и как их решить.

Александр Перевалов — об избирательном округе № 17, 
проделанной работе и стратегических инициативах

«Испытываю к своему избирательному округу «Испытываю к своему избирательному округу 
самые теплые чувства», — говорит депутатсамые теплые чувства», — говорит депутат

17 округ — родной для депутата, и он не понаслышке знает о его проблемах
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Сейчас, во вторую волну коро-
навируса, нелегко всем. А врачам, 
фельдшерам, санитаркам, которые 
на своих плечах выносят неимовер-
ные нагрузки, и пациентам, ока-
завшимся на больничных койках, 
— вдвойне. А ведь человеческий 
ресурс не безграничен, силы — 
и физические, и психологические — 
откуда-то черпать надо.
Чтобы привнести в череду слож-

ных будней иркутских медучреж-
дений позитивный настрой, и была 
задумана волонтерская акция, рас-
сказывает организатор акции Анна 
Суркова. Идея простая: украсить 
больницы к Новому году. Для это-
го с 23 по 27 ноября организовали 
сбор искусственных елочек и декора 
к ним. С помещениями для приема 
праздничной атрибутики помогла 
администрация Иркутска, точки 
сбора организовали на базе ресурс-
ных центров МКУ «Город».

"
— Акция стартовала 
в понедельник, а уже 
в пятницу нам начали 
привозить елки 
и игрушки. Мы даже 
не ожидали, что иркутяне 
так быстро откликнутся — 
принесли несколько елок, 
много игрушек. Очень 
рады, что у нас столько 
неравнодушных людей, — 
говорит Анна Суркова.

Оформлением занимаются про-
фессиональные декораторы, кото-
рые в проект вошли на волонтер-
ских началах. Сортируя елочные 
шарики и фигурки по цвету и разме-
ру, наткнулись они и на раритетные 
игрушки советского периода. На од-
ной из елок они будут, конечно же, 
исполнять «первую партию». А что-
бы эти игрушки «заиграли» еще 
ярче, под них подобрали современ-
ные украшения. Но и другие елочки 
будут не менее нарядными, а у каж-
дой больницы — индивидуальная 
новогодняя красавица. Повторяться 
дизайн не будет, и чтобы каждая 
елка была уникальной, волонтер-
ский штаб закупил дополнительные 
элементы декора.
—  Новый год — один из самых 

любимых, желанных праздников 

в нашей стране, а атмосфера созда-
ется прежде всего елкой. И хочется 
в это непростое время создать ново-
годнее настроение нашим медикам, 
пациентам, которые оказались 
в больнице, — говорит декоратор-
волонтер Татьяна Сорокина.
Первым для украшения выбрали 

Иркутский городской перинаталь-
ный центр на улице Чудотворской. 
Здесь елочку от иркутян 
поставили напротив 
главного входа, но, как 
говорит главный врач 
учреждения Ирина 
Ежова, каждое от-
деление стараются 
обязательно украсить, 
ведь акушеры всегда 
немножко верят в сказку. 
А как иначе, если они работают там, 
где появляется новая жизнь…
Такой подарок от иркутян в се-

годняшних условиях особенно це-

нен, и он, безусловно, будет всем 
поднимать настроение.
—  С момента второй волны пан-

демии в Иркутске появилось очень 
много приятных моментов, которые 
делают горожане для медицинских 
работников. Поверьте мне, мы это 
чувствуем, мы это знаем, понима-
ем и с большой теплотой, любо-
вью и благодарностью относимся 
к помощи и поддержке иркутян, 
— говорит Ирина Всеволодовна. — 
Я считаю, что подобные акции 
объединяют всех нас, и новый 
2021 год мы будем встречать 
с надеждой, что ситуация 
с коронавирусом скоро 
закончится.
Всего проект охватит десять 

больниц, в том числе те, где рас-
положены ковидные госпитали. 
Следующим волонтеры планируют 
украсить госпиталь ветеранов. Для 
него выбрали новогоднюю елку 
с присыпанными искусственным 

снежком ветками, а декор выполнят 
в синих и голубых цветах. Закончить 
праздничное оформление волонтеры 
планируют к середине декабря.

Ольга Куликова
Фото Валентина Карпова

Декабрь наступил, 
а с ним в город пришла 
и новогодняя атмосфера. 

В этом году как никогда хочется 
праздника, и чтобы он наступил 
как можно скорее. А активные 
иркутяне своими руками создали 
немного волшебства и запустили 
проект #СновымГодомДоктор, 
чтобы одарить толикой 
праздничного настроения 
медиков и пациентов городских 
больниц.

Горожане презентовали больницам Иркутска  
елки и новогодние украшения

НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК  
ОТ ИРКУТЯН 

Иркутяне собрали для городских больниц Иркутяне собрали для городских больниц 
елки и игрушкиелки и игрушки

Среди новогодних презентов Среди новогодних презентов 
— редкие советские елочные — редкие советские елочные 

украшенияукрашения

Оформляют елочки декораторы-волонтерыОформляют елочки декораторы-волонтеры
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Благие дела
Традиция праздновать Рождество 

пришла к нам вместе с христиан-
ством. Торжеству предшествовал 
сорокадневный пост и Сочельник, 
в день которого постились до появ-
ления первой звезды. В домах нака-
нуне праздника наводили чистоту: 
чистили ковры, белили стены, по-
лировали столовые приборы. Массо-
вых гуляний не было: считалось, что 
это в большей степени семейный 
праздник. В учебных заведениях 
проводились елки для воспитанни-
ков, балы-маскарады.
Рождество праздновали чаще все-

го в городских домах, в деревнях же 
больше внимания уделяли Святкам: 
в эти дни обязательно ходили коля-
довать. Часто к праздничным тра-
дициям сельских жителей приучали 
ссыльные: они старались не забы-
вать свой культурный код.

"
Рождественское время 
проходило под знаком 
благотворительности. 
Люди жертвовали 
средства для различных 
учреждений, помогали 
бедным, совершали 
тайные милостыни нищим.

Лидия Ивановна Тамм в книге 
«Записки иркутянки» вспоминает: 
«В эти Христовые праздники тетки 
и бабушка с корзинами пирогов 
отправлялись по убогим местам — 
приютам, богадельням, в острог. 
Договаривались заранее, кто куда 
поедет. Монашки говорили: «Помо-
гай сирым и убогим, и тебе сторицей 
воздастся».

Сладкие украшения для 
малышей
Ставить елку иркутяне начали 

во второй половине XIX века. Чаще 
всего эту традицию соблюдали в за-
житочных домах. Если в семье были 
дети, то наряжали елку ночью на-
кануне праздника, чтобы поутру ма-
лыши увидели рождественское чудо.
Вот что пишет Лидия Иванов-

на Тамм: «В Рождество за день 
до праздника в комнату вносили 
большую до потолка елку. Пахло ле-
сом и морозным чистым воздухом… 
Елку ставили в большое ведро, за-
маскированное ватой под ледяную 
горку, под ней размещали ватные 

игрушки — мальчишек, катающихся 
на санках, пешеходов».
Елку украшали восковыми 

свечками, стеклянными бусами, 
шарами. Стеклянные украшения 
были очень дорогими, поэтому 
большой популярностью пользо-
вались плоские цветные фигурки 
из картона, которые назывались 
картонаж.
Подарки в семьях были разные: 

все зависело от материального 
положения. В богатых семьях 
могли себе позволить и золотые, 
и серебряные украшения в каче-
стве рождественских даров. Де-
тям чаще всего дарили игрушки, 
книги, сладости, которые вешали 
внизу елки, чтобы малыши могли 
их достать.

Всех гостей — за стол…
Елки можно было купить на го-

родских елочных базарах; накануне 
Рождества открывались ярмарки, 
где хозяйки приобретали продукты 
к праздничному столу.
К Сочельнику заканчивался пост, 

так что праздничные блюда отлича-
лись калорийностью. Обязательно 
на стол ставили мясо птицы или 
фаршированного поросенка. Со-
гласно религиозным традициям, 
готовили кутью из зерновой варе-
ной пшеницы, ячменя, риса, а также 
взвар из яблок, груш, изюма и дру-
гих плодов.
Количество блюд равнялось 12 

— по числу месяцев в году. Подава-
лись рыба, салаты, студень, блины, 
супы, окорока, пирожки, рулеты, 
пряники, клюквенный кисель, ком-
пот из сухофруктов, яблоки, орехи. 
Хотя праздник отмечали в семейном 
кругу, считалось правильным при-
глашать к столу одиноких знако-

мых, случайных гостей или соседей. 
Могли позвать даже нищих: верили, 
что в их облике может предстать 
Господь.

Списки для посещений
В рождественские дни у мужчин 

было принято устраивать «визи-
ты» к знакомым, родственникам 
и сослуживцам.
Вот что пишет Лидия Тамм: 

«Все уважающие себя мужчины 
начинают готовиться к визитам 
за несколько дней до праздников. 
В этой акции участвует вся семья. 
Вся взрослая часть семьи усажи-
вается вокруг дедушки, он воору-
жается бумагой и карандашом. 
В первую очередь записываются 
те, кто важнее, от кого зависит 
твое благополучие, твои дела. 
Во втором списке просто коллеги 
и просто знакомые. Подбираются 
адреса по порядку. Третий список 
еще проще, это друзья, они не осу-
дят, если к ним доберешься поздно 
вечером».

"
Для «визитов» в домах 
накрывался отдельный 
праздничный стол 
с закусками для гостей. 
«Визит» длился не более 
10–15 минут: гость 
быстро поздравлял 
с праздником хозяев, а те, 
в свою очередь, угощали 
визитера. 

«Горячие кушанья не нужны, так 
как визитеры спешат, им еще столь-
ко нужно обежать, везде за здоровье 
хозяев рюмочку опрокинуть, добрые 
пожелания хозяевам высказать», — 
вспоминает Лидия Ивановна в своей 
книге.

История открыток
Сейчас праздничные открытки 

друг другу дарят редко. А вот сто 
лет назад красивые картинки с по-
здравлениями очень ценились! Пер-
вые открытки в России появились 
в конце XIX века. Стоили они дорого 
и относились к ним очень бережно. 
На открытках тогда изображали 
детей, ангелов, библейских персона-
жей, животных и даже солдат в годы 
Первой мировой войны.
С приходом советской власти все, 

связанное с Рождеством, запретили. 
За нарушение запрета предполагалось 
суровое наказание. Люди отмечали 
тайком: за закрытыми дверями, с за-
навешенными окнами… Чуть позже 
праздник людям вернули, но без рели-
гиозной составляющей: начали более 
масштабно отмечать Новый год, устра-
ивать елки и маскарады для детей.
А после Великой Отечественной 

войны поздравительные открытки 
снова вернулись в страну: их отправ-
ляли солдаты из освобожденных 
европейских городов. И советская 
власть начала массовое производ-
ство поздравительных открыток, 
закладывая в них определенный 
идеологический смысл.
Постепенно советские худож-

ники-иллюстраторы вернулись 
к праздничным сюжетам. На от-
крытках начали появляться зимние 
пейзажи, Дед Мороз и Снегурочка, 
герои сказок и мультфильмов, на-
рядные елки и фейерверки разных 
цветов и форм.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Благодарим за помощь в подготовке 
материала заведующего филиалом 
Музея истории города Иркутска 

«Музей городского быта»  
Ивана Тернового

Сейчас для большинства 
людей встреча Нового 
года гораздо масштабнее, 

чем празднование Рождества. 
Салюты, гирлянды, шампанское 
— отмечают с размахом, шумно, 
весело!.. А более века назад 
главным зимним событием был 
светлый праздник Рождества 
Христова — семейное, тихое 
торжество, наполненное добрыми 
помыслами и поступками. 
О традициях зимних праздников 
сквозь века — в нашем материале.

О традициях и атрибутах главных зимних праздников

РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ИСТОРИЯ РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ИСТОРИЯ 

Рождественские блюда отличались калорийностью:  
к этому времени заканчивался сорокадневный пост

Ставить елку иркутяне начали во второй половине  
XIX века

В Музее городского быта зимой часто 
проходят выставки, и иркутяне могут 
взглянуть на то, как праздновали Рождество 
сто лет назад
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САМОЕ БОЛЬШОЕ СЧАСТЬЕ 
НА ЗЕМЛЕ 

Женщине-матери — 
низкий поклон
Почетный знак «Материнская 

слава» был учрежден в России 
в 2007 году для повышения автори-
тета материнства. Им награждаются 
женщины, родившие и достойно 
воспитавшие пятерых и более детей.
В Иркутске в этом году почетный 

знак получили Олеся Соловьева 
и Марина Старцева. Поздравляя 
иркутянок с праздником, мэр об-
ластного центра Руслан Болотов 
отметил, что День матери в России 
имеет государственную важность, 
поскольку дружная, любящая семья 
— это надежная опора и для челове-
ка, и для общества в целом.
—  Именно в семье закладываются 

верные жизненные ориентиры, пе-
редаются правильные нравственные 
ценности: любовь, взаимовыручка, 
уважение к труду. А каждая семья 
держится на женщине-матери — 
низкий вам поклон, — сказал, вру-
чая награды, Руслан Болотов.
Особые слова благодарности он 

нашел для многодетных матерей 
— это пример заботы, душевной 
щедрости, высокой родительской 
ответственности. Именно такие 
женщины получили почетные знаки 
«Материнская слава».

«Я благодарна, что дети 
позволили мне быть их 
мамой»
Олеся Соловьева своего первого 

ребенка забрала из детского дома, 
когда ей было 22 года, а приемному 
Грише на тот момент исполнилось 
11 лет.
—  Это было в 2002 году. Я тогда 

была волонтером и, узнав о сложной 
судьбе мальчика (сначала бросила 
мама, потом у него умер опекун), 
просто не смогла пройти мимо, — 
рассказала Олеся Михайловна.
Сейчас Григорию 30 лет, он окон-

чил институт МВД, у него своя семья 
и двое ребятишек.
Всего у Олеси и Сергея Соловье-

вых 11 детей — трое своих и восемь 
приемных.
—  Дети в нашей семье появля-

лись постепенно. Не так было, что 
мы пошли и взяли восьмерых сразу. 
У каждого ребенка своя история, 
разная судьба. От Руслана опекуны 
отказались, у Коли была такая же 
проблема. Лиду мы взяли из Дома 
ребенка, когда ей исполнился год 
и три месяца. 
Она не ходила и голову не дер-

жала. Сейчас Лиде пять лет. Она 
разговаривает, ходит в детский сад. 

Конечно, до нормы нам еще надо 
работать, но прогресс огромный. 
И это придает силы.
По словам Олеси Соловьевой, 

вторичное сиротство, когда ребенка 
уже не родные родители, а опекуны 
повторно возвращают в детский 
дом, — тяжелейшая травма.
—  Брать детей из госучреждения 

спонтанно, на эмоциях ни в коем 
случае нельзя. Увидел на баннере 
красивого ребеночка и пошел взял 
себе в дом — так не делается. 

"
К приемному 
родительству нужно быть 
готовым, как к испытанию. 
Но я, оглядываясь назад, 
благодарна своим детям 
за то, что они позволили 
мне быть их мамой, — 
говорит Олеся Соловьева.

Семья Соловьевых стала участни-
ком проекта «Точка будущего», что, 
по словам Олеси, большое счастье. 
Сейчас многодетные родители жи-
вут вместе с детьми в городке, где 
все сделано с учетом потребностей 
их большого семейства.

Высокая оценка 
материнского труда
Муж Марины Георгиевны Стар-

цевой — человек в Иркутске извест-
ный. Отец Евгений — настоятель 
Харлампиевской церкви, которая 
восстанавливалась во многом благо-
даря его трудам. В семье выросли 
пять детей — четыре сына и дочь. 
Все сейчас вышли на самостоя-

тельный путь. О семье старшего 
сына Марины и Евгения Старцевых 
наша газета уже писала. Священ-
ник Казанского храма отец Павел 
Старцев и его супруга Анастасия, 
как и родители, считают, что ребя-
тишек в семье должно быть столь-
ко, сколько Господь даст. Сейчас 
у них шесть детей — пять мальчиков 
и девочка. Второй сын Дмитрий 
— тоже священник, у него в семье 
трое детей. Дочь учится на третьем 
курсе в институте. Четвертый сын 
окончил музыкальное училище, 
женился и собирается на службу 
в армию. А младший недавно по-
ступил в семинарию и также будет 
священником.
Марина Георгиевна убеждена, что 

дети — Божий дар, а материнство 
— самое большое счастье на земле. 
Говорит, что еще на свадьбе муж 
сказал, что у них будет пятеро ре-
бятишек. «С таким мужем можно 
было бы и десять детей родить. 
Я за ним как за каменной стеной», 
— рассказывает Марина Георгиев-
на. Сетует, что сейчас много детей 
растет без отцов, только с мамами, 
а мужское воспитание очень важно 
в семье. Но, как бы ни сложилась 
судьба, всех детей надо сохранять 
и ставить на ноги, говорит Марина 
Георгиевна.
—  При нашем храме есть фонд 

«Спаси и сохрани». Мы помогаем 
женщинам, в том числе одиноким 
мамам и многодетным. И государ-
ство сегодня большую поддержку 
семьям оказывает, что сильно раду-
ет. И награда, которую мне вручили, 
— высокая оценка труда матери.

При Харлампиевском храме Ма-
рина Старцева руководит работой 
трапезной, куда приходят не только 
церковнослужители, но и неиму-
щие; она организовала обществен-
ную библиотеку православной лите-
ратуры для взрослых и детей.

Нина Александрова
Фото Дарьи Таракановой

Накануне празднования 
Дня матери, который 
отмечается в последнее 

воскресенье ноября, двух 
иркутянок наградили почетным 
знаком «Материнская слава». 
Награду вручил глава города 
Руслан Болотов в ходе 
видео-конференц-связи 
с муниципалитетами региона. Почетные знаки «Материнская слава» получили  

две жительницы Иркутска

Почетный знак «Материнская слава» был учрежден  
в России в 2007 году для повышения авторитета 
материнства.  Им награждаются женщины, родившие  
и достойно воспитавшие пятерых и более детей

Марина Старцева считает, что дети 
— это Божий дар, а главное счастье 
женщины — материнство

Мэр Иркутска Руслан Болотов накануне Дня матери вручил двум Мэр Иркутска Руслан Болотов накануне Дня матери вручил двум 
иркутянкам почетные знаки «Материнская слава»иркутянкам почетные знаки «Материнская слава»

КСТАТИ
Редакция газеты «Иркутск» 
получила специальный 
приз конкурса социальной 
журналистики «Семья 
и будущее России» 
«За неформальный 
и высокопрофессиональный 
подход к созданию семейных 
портретов». Об этом стало 
известно 27 ноября в ходе 
онлайн-конференции 
«МедиаАктив — 2020». 
Наша редакция представила 
на конкурс цикл материалов, 
рассказывающих об иркутских 
многодетных семьях, их 
историях и секретах семейного 
счастья.
— Коллегам из иркутского 
еженедельника удалось 
создать серию очень 
качественных очерков 
о счастливых семьях, — 
отметил Кирилл Ольгинский, 
директор по коммуникациям 
фонда «Истоки», учредившего 
номинацию. — Мы помним 
слова классика о том, что все 
счастливые семьи похожи 
друг на друга, но в материалах 
иркутских журналистов 
каждая состоявшаяся 
счастливая семья удивительна 
и неповторима. Примеру 
героев этих очерков хочется 
следовать, ими любуешься. 
К тому же материалы 
прекрасно визуально 
оформлены — богатый набор 
семейных фотографий. Их 
интересно не только читать, 
но и рассматривать. В общем, 
написано и сверстано от души, 
неформально. Мы не могли 
не отметить эту прекрасную 
работу.
Это, кстати, не единственная 
победа корреспондентов 
газеты «Иркутск» в 2020 году. 
Элина Халтанова и Нина 
Кремницер стали лауреатами 
межрегионального конкурса 
журналистского мастерства 
«Сибирь.ПРО», Элина 
Халтанова еще признана 
лучшим спортивным 
журналистом Иркутска.

Олеся Соловьева, мама 11 детей, восемь из которых приемные,
получила почетный знак
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От освоения Сибири 
до комсомольских 
строек
История миграции жителей 

Украины на сибирские просторы 
насчитывает не один век. Перво-
проходцами стали казаки, а первые 
украинские поселенцы обоснова-
лись здесь еще в 1660-е годы.
Массовое переселение украин-

ских крестьян в Сибирь началось 
с конца 1860-х годов. Царское пра-
вительство всячески поощряло до-
бровольную колонизацию Сибири 
очень низкими налогами и возмож-
ностью получить земельный надел.
С 1906 по 1917 год в России про-

ходила столыпинская реформа, 
во время которой наблюдался са-
мый большой приток украинцев 
в Прибайкалье в дореволюционное 
время.
—  Тогда люди переезжали це-

лыми селами, деревнями. В тот 
период на Украине рождаемость 
была высокая, земли же не хватало. 
Людям нужно было где-то жить, 
а царское правительство пред-
лагало очень хорошие усло-
вия, — рассказывает Андрей 
Завьялов.
Сначала украинские 

переселенцы добирались 
до Сибири морскими путя-
ми: прибывали на пароходах 
в район Владивостока, а потом 
разъезжались в разные стороны. За-
тем построили Транссибирскую ма-
гистраль, и уже она стала основным 
транспортным путем доставки стре-
мившихся в таежные земли людей. 
Привыкшим к теплу и плодородным 
почвам украинцам приходилось 
непросто, но они адаптировались 
к суровым сибирским условиям. 
Кооперировались с местным населе-
нием, перенимали друг у друга уклад 
и особенности хозяйствования.

"
В Иркутской области 
и по сей день сохраняются 
поселения, основанные 
украинцами в начале 
XX века. Самое известное 
из них — село Батама 
в Зиминском районе.

 Местные жители до сих пор пом-
нят украинский язык и сохраняют 
традиции, активно проводят раз-
личные фестивали, поддерживаю-
щие культурное наследие предков.
В годы СССР начался интенсив-

ный миграционный обмен Иркут-
ской области с Украиной. Тогда в 
Приангарье по распределению при-
езжали выпускники вузов, а также 
множество людей из всех союзных 
республик — участвовать в ударных 
комсомольских стройках.
—  В советское время динамика 

миграции была очень быстрой, 
уже в 1989 году в Иркутской об-
ласти проживало около ста тысяч 
украинцев, — рассказывает Андрей 
Завьялов.
По его словам, на Украине и сей-

час очень тепло отзываются о Си-

бири и до сих пор приезжают сюда 
на заработки.

«Вторая семья» 
иркутских украинцев
Многие из тех, кто сейчас состав-

ляют костяк украинской общины, 
— это потомки переселенцев про-
шлых лет. Но не все. Наталия Евге-
ньевна Витт, например, переехала 
в Иркутск из города Сокаль Львов-
ской области, будучи 25-летней 

учительницей.
—  Когда я уезжала в Ир-
кутск, директор школы, 
в которой работала, от-
дал мне яркую красочную 
Библию, наказал найти 
украинскую диаспору здесь 
и подарить книгу. Я долго 

искала. Помог случай. Когда 
ко мне приехали родители, они 
познакомились с женщиной, кото-
рую вместе с семьей сослали еще 
до войны сюда в Сибирь. Вот она 
и позвала нас на мероприятие, его 
проводил «Днипро», — вспоминает 
Наталия Витт.
С тех пор, признается она, на-

ционально-культурный центр стал 
вторым домом, а люди, входящие 
в него, — второй семьей, с которой 
переживаются и радости, и горе.
Кстати, скоро организация отме-

тит 30-летний юбилей. Украинский 
культурный центр был образован 
в Иркутске в 1991 году, а офици-
ально зарегистрирован в 1992 году. 
Тогда он еще назывался «Клэкит», 
что означает журавлиный клекот. 
Новое название организация полу-
чила в 2000 году, а инициатором 
переименования стал известный 
в Иркутске художник Виталий Сер-
геевич Рогаль.
—  Это одна из знаменитых на-

ших личностей, художник общерос-
сийского масштаба. Он задавал тон 
работе, был одним из тех, благодаря 
кому в Иркутской области проводи-
лись яркие, запоминающиеся Дни 
украинской культуры. Он, конечно, 
вдохновлял, — рассказывает Андрей 
Завьялов.
Сейчас костяк «Днипра» состав-

ляют около 30 человек. Среди них 
— бессменный руководитель народ-
ного хора «Славяне» Степан Илья-
шенко и солист коллектива Влади-
мир Гапоненко, которого в центре 
называют соловьем.
Еще около 200 человек прини-

мают участие в различных меро-

приятиях организации. В целом же 
по области довольно много украин-
ских коллективов, которые крепко 
оберегают традиции малой родины.
—  Когда мы проводили в Ир-

кутской филармонии концерт 
в честь 200-летия Тараса Шевченко 
в 2014 году, на него приехали кол-
лективы из Братска, Усть-Илимска, 
Батамы. Было грандиозное меро-
приятие. Коллективы яркие, репер-
туар безумно интересный. Это и ли-
рические, и юмористические песни, 
— вспоминает Наталия Витт.
Украинцы в Иркутской области 

очень тесно поддерживают контак-
ты между собой, обмениваются ви-
зитами и очень дружат.

Рождественская кутья 
и «Пан Вареник»
Масштабные концерты «Днипро» 

проводит нечасто, приурочивая их 
в основном к юбилейным датам. 
Сейчас же и вовсе все мероприятия 
из-за коронавируса перешли в он-
лайн. Чтобы не рисковать здоровьем 
своих активистов, в марте даже 
решили отменить традиционный 
Шевченковский вечер. Тем не менее 
работа в центре не останавливает-
ся. Например, недавно записали 
выступление для концерта — фе-
стиваля Дружбы народов Прибай-
калья, который транслировался 
на телевидении.
Также разрабатывается идея со-

здать женский ансамбль, правда, 
для этого нужен руководитель 
коллектива. А еще «Днипро» хо-
чет подарить Иркутску дубовую 
аллею. Сделать это планируется 
летом 2021 года. В центре задума-
лись и о создании традиционного 
украинского фестиваля, благодаря 
которому можно будет познакомить 
иркутян и с национальными тради-

циями, и со знаменитой вышиван-
кой, и, конечно, с кухней. Уж что-
что, а украинские блюда давно 
и прочно вошли в меню россиян. 
Но этой кухне еще есть чем удивить. 
Например, кутьей, которая сильно 
отличается от той, что готовят у нас 
в Сибири. Во-первых, на Украине 
это блюдо не поминальное, а рожде-
ственское, а во-вторых, готовят его 
из специальной пшеницы.
—  Ни один праздник так не лю-

блю, как Рождество. Это запах сена, 
воспоминания о детстве, о родных 
людях. Когда я приехала в Иркутск, 
мне не хватало кутьи. На Украине 
ее готовят из пшеницы, которую от-
бивают в специальных деревянных 
ступочках, — вспоминает Наталия 
Витт. — Мне ее не хватало, и когда 
ко мне родители приезжали, я про-
сила захватить эту пшеницу, по-
тому что здесь кутью варят из риса, 
перловки.
Впрочем, говорит председатель 

«Днипра», все самые вкусные блюда 
— родом из детства. Та же молочная 
каша «затирка». Чтобы ее пригото-
вить, нужны только молоко, яйца 
и мука, а сколько воспоминаний… 
А еще невозможно забыть вареники 
с вишней, сметаной и сахаром. Кста-
ти, именно в Батаме проводят фе-
стиваль «Пан Вареник». Подобный 
фестиваль можно было бы провести 
и в Иркутске.
Представители украинского 

центра отмечают: во всех своих на-
чинаниях они всегда чувствуют 
поддержку со стороны областной 
власти и городской администрации. 
Да и в повседневной жизни не при-
ходится встречаться с негативом. 
Даже если собьешься в разговоре 
на родной язык, никто не оборвет.
—  Какие бы события ни происходи-

ли, мы сохранили в «Днипре» целост-
ность, внутреннее равновесие. У нас 
есть такое негласное правило: мы жи-
вем вне политики, уважаем ту землю, 
по которой сегодня ходим и которая 
нас приняла, — отмечает Наталия Витт.
Иркутск знаменит межкультур-

ными связями разных националь-
ностей, что живут здесь бок о бок. 
Поэтому те же украинцы с удоволь-
ствием приходят на интересные ме-
роприятия татар, чувашей, поляков 
и в другие национально-культурные 
центры. К себе зовут, конечно, тоже 
и встречают с радушием и гостепри-
имством, присущими украинскому 
народу.

Алена Григорьева
Фото из архива культурного  

центра «Днипро»

«УВАЖАЕМ ТУ ЗЕМЛЮ, 
КОТОРАЯ НАС ПРИНЯЛА» 

Украинцы — одна из самых 
многочисленных 
национальностей 

в Иркутской области. 
Представители этого народа 
начали осваивать Сибирь вместе 
с русскими еще в XVII веке. 
Чем сегодня живет украинская 
община в Иркутске, в эфире 
Иркутского радиоканала 
рассказали председатель 
Иркутской городской 
общественной организации 
«Украинский культурный центр 
«Днипро» Наталия Витт и ее 
заместитель Андрей Завьялов.

Представители Иркутского культурного центра «Днипро» —  
о том, как украинцы оказались в Сибири

КСТАТИ
Актуальное интервью 
корреспондента Иркутского 
радиоканала Анжелики 
Лотоцкой с представителями 
Иркутской городской 
общественной организации 
«Украинский культурный 
центр «Днипро» Наталией Витт 
и Андреем Завьяловым вы 
можете прослушать на нашем 
сайте иркутскинформ.рф 
в выпуске от 26.11.2020.

В «Днипро» с уважением  В «Днипро» с уважением  
относятся к традициям  относятся к традициям  

своего народасвоего народа

С украинской культурой  С украинской культурой  
иркутян знакомят  иркутян знакомят  

на городских праздникахна городских праздниках
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ЛЕГЕНДАРНЫЙ «ДЯДЯ КОСТЯ»
Почему гитлеровцы назначили за командира партизанской бригады 
Константина Заслонова — живого или мертвого — целое состояние

Детство, юность, 
профессия…
7 января 1910 года, в Рождество 

в семье простого рабочего Сергея 
Заслонова родился сын. Маль-
чику дали красивое звучное имя 
Константин. Семья жила в городе 
Осташкове Тверской губернии. 
Но образование Заслонов получал 
в соседней области — в трудовой 
школе Невеля.

"
У отца было небольшое 
по размерам хозяйство: 
кобыла, жеребенок и пара 
коров. Это стало поводом 
для раскулачивания. 
Семью Заслонова — отца, 
двух сестер и двух братьев 
Константина — выслали 
на Север, а самому Косте 
пришлось расстаться 
с комсомольским билетом.

Юноша продолжил образование 
в Великолукском железнодорож-
ном училище. После его окончания 
в 1930 году он отправился по ком-
сомольскому призыву вместе с мо-
лодой женой на восток страны, 
где участвовал в восстановлении 
железной дороги. Вскоре у Заслоно-
вых родилась дочурка. Время было 
голодное. Жена Константина стала 
болеть, поэтому Заслонов решил 
отправить семью в Витебск, а после 
и сам покинул Дальний Восток.
В 1935 году Константин переехал 

в Новосибирск, где стал помощни-
ком начальника паровозного депо. 
С 1937 года — начальник паровозно-
го депо станции Рославль Смолен-
ской области, а с декабря 1939 года 
— станции Орша Витебской области.
В 1941 году, когда началась Ве-

ликая Отечественная война, при 
наступлении немцев Константин 
Заслонов покинул родную станцию 
с последним поездом, вывозившим 
имущество предприятий узла.

«Наша страна в огне…»
Заслонов не бежал — он эваку-

ировался в Москву, чтобы вместе 
с другими железнодорожниками 
создать партизанский отряд. Кон-

стантин Сергеевич обратился в ЦК 
ВКП(б) и Наркомат путей сообще-
ния с просьбой разрешить им дей-
ствовать против врага на железно-
дорожной линии от станции Ярцево 
до Барановичей.
«Наша страна в огне, — писал 

Заслонов, — жизнь требует, чтобы 
каждый гражданин, в ком бьется 
сердце патриота, кто дышит и хочет 
дышать здоровым советским воз-
духом, стал бы на защиту нашей 
Родины. Я вас заверяю, от имени 
храбрых из храбрых, просящих меня 
передать вам, что клятву партизан 
— присягу — выдержим с честью».
Наркомат дал разрешение, 

и сформированный отряд отпра-
вился в Вязьму, где прошел курс 
занятий по изучению стрелкового 
оружия, гранат, топографии, под-
рывного дела.
На рассвете 1 октября 1941 года 

отряд Константина Заслонова пере-
шел линию фронта. Через полтора 
месяца, преодолев многие трудно-
сти, уходя от преследований фаши-
стов и неся тяжелые потери, отряд 
дошел до Орши. Здесь Заслонов 
установил связь с местными под-
польщиками и с их помощью «лега-
лизовался» — получил в городской 
управе удостоверение на право 
жительства, а затем зарегистри-
ровался на бирже труда в качестве 
безработного. Немецкая админи-
страция после тщательных проверок 
назначила его начальником русских 
паровозных бригад. Константин 
Сергеевич смог устроить на работу 
в бригаду и товарищей, перешед-
ших с ним линию фронта. Несмотря 
на слежку со стороны гестапо, он 
организовал обучение рабочих ди-
версионной тактике и технике.
—  Группа изготавливала зама-

скированные под каменный уголь 
мины, которые затем разбрасыва-
лись по шоссейным дорогам. За три 
месяца 

им удалось подорвать 93 немецких 
паровоза и совершить ряд других 
диверсий, — рассказывают сотруд-
ники краеведческого отдела Цен-
тральной библиотечной системы 
г. Иркутска. — Константина Засло-
нова трижды арестовывали, но каж-
дый раз он умело доказывал свою 
непричастность к диверсиям.

Семьдесят пять 
партизан против тысячи 
гитлеровцев
Однако в феврале 1942 года даль-

нейшее пребывание в Орше оказа-
лось невозможным. Заслонов с това-
рищами ушел в лес. В июле 1942 года 
партизанский отряд был реорга-
низован в бригаду под командова-
нием «Дяди Кости» (подпольный 
псевдоним Константина Заслонова). 
Всю осень бригада вела активные 
партизанские действия в районе 
Витебск — Орша — Смоленск, унич-
тожая значительное количество вра-
жеской техники и солдат. В октябре 
1942 года «Дядя Костя» был назна-
чен командующим всеми партизан-
скими силами оршанской зоны.

"
Фашисты оценили 
голову Константина 
Сергеевича Заслонова 
в 50 тысяч рейхсмарок. 
Тот, кто сдаст командира 
бригады живым или 
мертвым, получал право 
переехать с семьей 
в Рейх. Если же Заслонова 
выдаст крестьянин, ему 
предлагали получить 
в пожизненное владение 
два крупных имения.

1 ноября 1942 года партизанам 
поступил приказ срочно выходить 
за линию фронта в состав Красной 
Армии. Константин Заслонов при-

казал своим людям выдвигать-
ся, а сам остался со штабом 
и несколькими десятками пар-
тизан в деревне Куповать Ви-
тебской области. К этому месту 
были стянуты два батальона 
отборных немецких войск в со-
ветской форме, которые забло-
кировали партизан.

Ранним утром 14 ноября 
после ураганного обстрела фа-
шисты начали атаку, но хотя 
у Константина Заслонова было 
всего семьдесят пять партизан, 
а гитлеровцев — более тысячи, 

атака была отбита. Бой продолжался 
четыре часа. Боеприпасы у партизан 
оказались на исходе, завязалась ру-
копашная. Заслонов бился до послед-
него патрона, как и его бойцы. Когда 
немцы ворвались в дом, Константин 
был без сознания. Но у его ординарца 
оставалась противотанковая грана-
та, которую тот взорвал, как только 
фашисты их окружили. Так и погиб 
легендарный герой. За тело мертвого 
командира партизан немцы обещали 
весьма солидное вознаграждение. Од-
нако жители деревни спрятали тела 
погибших бойцов и не выдали их вра-
гу. Когда фашисты ушли, погибших 
похоронили.
Указом Президиума Верховного 

Совета СССР от 7 марта 1943 года 
Заслонову Константину Сергеевичу 
за образцовое выполнение боевых 
заданий командования на фронте 
борьбы с немецко-фашистскими 
захватчиками и проявленные при 
этом мужество, отвагу и героизм 
присвоено звание Героя Советского 
Союза (посмертно).
После войны его прах перезахо-

ронили в Орше. Там же установили 
памятник работы скульптора Сергея 
Селиханова. Его подвигу посвящен 
кинофильм «Константин Засло-
нов» (1949), пьеса Аркадия Мовзона 
«Константин Заслонов», историче-
ская повесть Леонтия Раковского 
«Константин Заслонов» (1949), 
а также телефильм «Поединок». 
Поэт Иосиф Уткин посвятил ему 
свое стихотворение «Баллада о За-
слонове и его адъютанте».
Именем Константина Заслонова 

названо паровозное депо в Орше, 
улицы более чем в 50 городах Рос-
сии и Беларуси.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Он создал одну из самых 
результативных 
диверсионных 

партизанских бригад, 
наводившую ужас 
на гитлеровских захватчиков, 
— за его голову нацисты даже 
обещали два крупных имения. 
Имя Константина Сергеевича 
Заслонова осталось на страницах 
учебников и картах многих 
городов. В Иркутске этого 
переулка уже нет, но память 
о легендарном «Дяде Косте» 
и его бригаде жива.

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

…Офицер:
«В последний раз…
Где есть партизаны?
Где Заслонов?»
Женька: «Где?
— На земле и на воде,
— И в овсе, и в хлебе,
— И в лесу, и в небе.
— На гумне и в поле,
— На дворе и в школе.
— В церкви… в лодке 

рыбака.
— В избе за стеною.
— У тебя, у дурака
Фрица… за спиною!»

(Иосиф Уткин)

О герое партизанского движения 
сняты фильмы и написаны баллады

В 1949 году был выпущен художественный В 1949 году был выпущен художественный 
фильм «Константин Заслонов»  фильм «Константин Заслонов»  
по одноименной пьесе Аркадия Мовзонапо одноименной пьесе Аркадия Мовзона
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 ФАКТ № 56.
У депо Иркутск-
Сортировочный 
установлен 
громкоговоритель 
военных лет
Громкоговоритель восстановили 

и запустили в работу перед 9 Мая 
2020 года, в День Победы через 
него транслировали песни военных 
лет и архивные записи сообщения 
о Победе.

 ФАКТ № 57.
Одна из лучших 
на Сибирской железной 
дороге больниц была 
построена в Ленинском 
округе
Больничный городок на станции 

Иннокентьевской начали возводить 
в 1901 году, с 1911 года начался при-
ем пациентов. Сейчас в историче-
ском здании по улице Академика 
Образцова, 27 по-прежнему распо-
лагается железнодорожная клини-
ческая больница.

 ФАКТ № 58.
Парк Комсомольский 
появился на месте 
заболоченного пустыря
Обширную территорию за Домом 

культуры поселка Ленина начали 

обустраивать в 1948 году по ини-
циативе комсомольцев. Сейчас это 
излюбленное место отдыха горо-
жан. В 2020 году стартовал первый 
этап современного благоустройства 
территории.

 ФАКТ № 59.
В округе находится 
МАУ дополнительного 
образования города 
Иркутска «Станция юных 
натуралистов»

Учреждение дополнительного 
образования детей было основано 
в 1941 году. С 1963 года на базе 
станции функционирует летний 
оздоровительный лагерь с днев-
ным пребыванием детей «Юннат». 
Сейчас «юннатка» располагается 
по адресу: улица Сибирских парти-
зан, дом 28а.

 ФАКТ № 60.
Стадион «Зенит» был 
одной из площадок для 
игр чемпионата мира 
по бенди
На арене в 2014 году проводили 

матчи за 5–8 место. На стадионе 
играли сборные Норвегии, Финлян-
дии, США и Белоруссии.

 ФАКТ № 61.
Старый пешеходный 
виадук между 
Иркутском-II и Ново-
Ленино прослужил 
почти 90 лет
Его возвели в 1912 году над же-

лезнодорожными путями у станции 
Иннокентьевская. Снесли объект 
приблизительно в 2000 году, соору-
див ему на смену железобетонное 
сооружение.

 ФАКТ № 62.
Первый каменный дом 
в Иркутске-II построили 
в 1937 году
Это многоподъездное четырех-

этажное общежитие по улице Но-
ваторов, 22 недалеко от Иркутского 
авиазавода, куда переезжали рабо-
чие из деревянных бараков.

 ФАКТ № 63.
В состав округа входит 
около 40 островов 
на Ангаре и Иркуте
На некоторых из них, например, 

на островах Таловый, Рябик, Козле-
нок расположены дачи и самострои 
советских времен. Но большинство 
из них необитаемы.

 ФАКТ № 64.
Через Ленинский 
округ проходит обход 
Иркутска
Первый план «Обхода Иркутска» 

был утвержден еще в 1991 году. 
В 1997 были проложены первые 
пять километров дорожного по-
лотна, но затем проект заморозили, 
вернувшись к нему через 10 лет. 
В итоге объект открыли 13 ноября 
2010 года.

 ФАКТ № 65.
Одна из старейших 
музыкальных школ 
города действует 
в Иркутске-II
Детская музыкальная школа № 1 

была открыта в 1955 году. Здесь 
учился пианист, лауреат Междуна-
родного конкурса Константин Серо-
ватов, окончивший Ленинградскую 
консерваторию.

Подготовила Ольга Куликова

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ 

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Продолжаем знакомить читателей  
с историей Ленинского округа 

«СПАСИБО ВРАЧАМ!» 
Юные иркутяне подарили медикам свои рисунки 

Карандаши, фломастеры, кра-
ски — в ход пошли все материалы, 
которые только возможно исполь-
зовать, чтобы, окунувшись в твор-
чество, подарить радость медикам, 
работающим в условиях пандемии 
коронавируса на износ. Как говорит 
Елена Кокшарова, жители активно 
откликнулись на призыв привлечь 
детей к участию в общественном 
движении в поддержку врачей, ото-
звались на инициативу с большой 
благодарностью.
—  Идея принадлежит «Союзу 

отцов Иркутска». Я информацию 
об этой акции увидела на их стра-
нице в Instagram, сразу же спросила 
председателя организации Виталия 
Медведева, можем ли мы присоеди-
ниться. Он ответил, что это нужно 

сделать обязательно, и попросил от-
правлять копии работ и ему. Потому 
что больниц много, и все рисунки 
очень ценны и важны, — рассказы-
вает председатель ТОС «Новая вол-
на». — У меня самой давно возника-
ла подобная идея, и призыв «Союза 
отцов» вдохновил нас.

"
Самому старшему 
участнику акции 11 лет, 
а самому младшему — три 
годика. Каждый из них 
по-своему выразил свою 
искреннюю поддержку. 
Кто-то изобразил 
на рисунке врача, кто-то — 
бригаду скорой помощи, 
а кто-то нарисовал и бой 
с бациллой коронавируса.

 И почти на каждом рисун-
ке — слова поддержки: «Спасибо 
врачам», «Мы вместе», «Врачи 
победят»…

Часть работ участники передавали 
председателю ТОСа в оригинальном 
исполнении, но некоторые отправ-
ляли фотографии рисунков через 
мессенджеры и электронную почту. 
Онлайн-формат позволил присоеди-
ниться к акции не только иркутянам. 

Одна работа пришла из поселка 
Жигалова, еще одна — из далекого 
города Шахты Ростовской области. 
Люди просто увидели в социальной 
сети призыв поучаствовать в акции 
и решили присоединиться. Ведь не-
важно, где территориально работают 
врачи — им сейчас как никогда не-
обходимо наше человеческое тепло, 
чтобы чувствовать, что они не одни.

Алена Григорьева
Фото предоставлено  
ТОС «Новая волна»

Иркутской поликлинике 
№ 8 в микрорайоне 
Ново-Ленино передали 

50 детских рисунков, которые 
юные художники создали 
в рамках акции «Спасибо 
врачам!». Работы ребятишек 
разместили на стенах 
медучреждения, рассказала 
председатель ТОС «Новая 
волна» Елена Кокшарова.

КСТАТИ
ТОС «Новая волна» 
предлагает иркутянам 
принять участие в конкурсе 
#новогодниеокна2021. Для 
этого нужно украсить в 
новогодней тематике окна 
вашего дома или квартиры, 
сфотографировать и отправить 
на Viber 89087778648. Работы 
принимаются с 1 по 25 декабря. 
Награждение победителей 
состоится 28 декабря. Грамоты 
и подарки получат все 
участники конкурса.

Ребята нарисовали  Ребята нарисовали  
50 рисунков в поддержку врачей50 рисунков в поддержку врачей

Главный образ детских  Главный образ детских  
работ — медикиработ — медики

Некоторые работы посвящены борьбе Некоторые работы посвящены борьбе 
с бациллой коронавирусас бациллой коронавируса

Дети использовали и краски,  Дети использовали и краски,  
и карандаши, и фломастерыи карандаши, и фломастеры
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И над нами километры 
воды
Открытие выставки Степана Шо-

болова в арт-галерее DiaS, по сло-
вам Дианы Салацкой, стало одним 
из интересных событий года в куль-
турной жизни города.
—  Степан нечасто балует нас 

своими персональными выставка-
ми, и эту экспозицию он собирал 
года три-четыре. Во всяком случае, 
именно тогда мы с ним впервые 
обсуждали этот проект, — рас-
сказала Диана Салацкая. — Никто 
о коронавирусе в то время, конечно, 
и не помышлял: постапокалиптиче-
ская тематика, которая присутству-
ет в цикле «Город i», зародилась 
в большей мере из размышле-
ний о возможном экологическом 
бедствии.

Узнаваемые иркутские места 
— здание драматического театра, 
филармонии, Русско-Азиатского 
банка — художник поместил в, мяг-
ко скажем, необычную среду. Город, 
погруженный в океан, занесенный 
песками, захваченный джунглями, 
разрушенный ураганным вихрем, 
ударом метеорита, населенный 
древними животными, морскими 
обитателями и инопланетными 
существами. Его интересно рас-
сматривать, разгадывать, как ребус, 
поскольку Степан Шоболов про-
рабатывает сюжет до мельчайших 
деталей. Выставка создана как ин-
терактивная. Специально для нее 
3D-аниматор Никита Рютин «ожи-
вил» картины, и на экране прямо 
в выставочном зале все существа, 
населяющие Город i, движутся — 
ползают, летают, бегают, плавают…
В создании музыкального сопро-

вождения приняли участие Илья 
Кузнецов, Илья Носик и Валентин 
Устюжин. Кроме этого, отдельная 
творческая группа изготовила для 
экспозиции инсталляции, кото-

рые по сути представляют собой 
самостоятельные произведения 
искусства.
Интерактив погружает зрителя 

в необычную атмосферу Города i, 
 приближая ощущение подлинности 
происходящего.

Чтобы полюбить Город i, 
его надо потерять
Степан Шоболов родился в Усть-

Илимске в семье художника Никиты 
Шоболова. Судя по его собственно-
му рассказу, взрослел трудно, учил-
ся на тройки-четверки, но рисовать 
любил с детства. Рано уехал из дома, 
чтобы стать свободным. Поступил 
в училище искусств; позднее  
в ИрНИТУ получил еще и образова-
ние искусствоведа. С первого взгля-
да невзлюбил Иркутск, в котором 
чувствовал себя неуютно и одиноко. 
Но однажды шел по пустому вечер-
нему городу и увидел его без людей, 
совсем другим — счастливым в сво-
ем одиночестве. Может, поэтому 
в Городе i почти нет людей. А если 
и есть, то они больше напоминают 
сказочных персонажей.
Идея показать будущее, занесен-

ное песком и заросшее джунглями, 
возникла у художника при посеще-
нии Камбоджи, где туристам обяза-
тельно показывают древний Ангкор. 
Много столетий назад на его ули-
цах и в многочисленных храмовых 
комплексах кипела жизнь, а сейчас 
трудно представить, что когда-то 
столицу империи кхмеров населял 
миллион человек. Сегодня это го-
род-музей, поглощенный джунгля-
ми. И таких мест, где когда-то давно 
проходили торговые караваны, 
строились богатые дворцы, бурлили 
нешуточные страсти, на Земле ты-
сячи. Что с ними стало? Почему они 
превратились в пыль?
Эти непраздные вопросы, стоя 

на развалинах Ангкора, задал себе 

молодой художник из Иркутска. От-
ветов на них не было. Но они помог-
ли ему полюбить город, где сейчас 
его дом, где родилась его дочь, где 
есть друзья и единомышленники.
—  Тема начала развиваться. На-

пример, вот на этой картине изобра-
жен дом Файнберга на Халтурина, 1, 
где сейчас располагается училище 
искусств. Я там преподавал на вечер-
них курсах. Вот здесь, чуть дальше 
во дворе, я жил в халтуринских ма-
стерских. Вот здесь гулял… И когда 
смотришь на все это в таком вари-
анте, происходит странный эффект. 
Ты словно переносишься в будущее, 
а настоящее становится воспомина-
нием, — рассказал Степан Шоболов 
зрителям во время авторской экс-
курсии в арт-галерее. — Не раз было 
такое, что когда показывал эти кар-
тины друзьям, они говорили: раньше 
здесь было училище, я здесь гулял. 
И твое отношение к этим местам ме-
няется. Могу точно сказать, что про-
ект помог мне полюбить этот город.

Все мимолетно, живи 
и твори сейчас
Известность в Иркутске Степан 

Шоболов приобрел как мастер граф-
фити. В нашем городе он создал 
около десятка работ, один из круп-
ных проектов воплотил на Ольхоне, 
расписав старые брошенные кораб-
ли. Граффити наилучшим образом 
отражает суть подхода к творчеству, 
да и к самой жизни художника 
Степана Шоболова — все мимо-
летно, время поглотит абсолютно 
все и всех; претендовать на то, что 
твое произведение останется в веч-
ности, смешно; живи и твори сей-
час — завтра придут новые творцы 
и нарисуют свой мир, закрасив или 
разрушив твой. Таков закон миро-
здания, и к тому, что его работы 
на стенах домов и кораблях прожи-
вут недолго, он равнодушен. А вдох-
новляется тем, что их увидят многие 
люди, самые разные, в том числе те, 
кто никогда не придет в музей.
На выставке есть работы, кото-

рые не входят в цикл «Город i». Ряд 
из них, по словам автора, характери-
зуют «далекое» прошлое его творче-
ства, а часть — задают направление 
на будущее.
—  Было время, когда я за два 

года написал только одну картину. 
Она висела у меня в мастерской, 

приходили друзья и подолгу смотре-
ли на нее — минут сорок. Тогда я по-
нял: если написать сто картин, люди 
быстро пройдут вдоль них за сорок 
минут, а если одну — ее будут раз-
глядывать ровно столько же, — по-
делился художник.

"
Еще одна закономерность, 
которую он со временем 
вынес из практики жизни, 
— нельзя полагаться 
на вдохновение и рисовать 
одну работу в год, надо 
ставить задачу и срок 
ее выполнения. Только 
при этом условии можно 
реализовать себя.

—  В детстве я смотрел на отца, ко-
торый любит возиться в огороде, вы-
ращивая урожай. Он читал о поми-
дорах и огурцах массу книг, сверял 
время посадки с лунным календарем, 
настраивал температурный режим, 
делал еще кучу каких-то непонятных 
мне вещей, чтобы посадить в землю 
крохотное семечко. Я не хотел всего 
этого знать и идти в ненавистный 
огород, — вспоминает Степан. — 
А сейчас я стал понимать отца, осо-
знав, какое это чудо, когда из одного 
малюсенького семечка, если создать 
ему условия, вырастает растение 
и дает плоды, в которых сотни семян. 
Это что-то фантастическое!
Несколько картин отражают за-

мыслы художника. Они называются 
«Власть», «Человек», «Самая пра-
вильная религия». Хотя работы на-
писаны в 2014 году, художник хочет 
развить этот цикл и создать соби-
рательные образы различных поня-
тий, которыми так часто апеллирует 
современный человек.
На выставку Степана Шоболова, 

по словам Дианы Салацкой, при-
ходит много зрителей, особенно 
молодежи.
—  Степан узнаваем. Выставка 

очень востребована. Много звонков, 
поскольку в наши залы можно по-
пасть только по записи, — рассказа-
ла директор арт-галереи.
Выставка «Город i» будет рабо-

тать в галерее DiaS до 15 декабря. 
В ее программе запланировано еще 
несколько творческих встреч с авто-
ром — следите за афишей.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

Выставка иркутского 
художника Степана 
Шоболова открылась 

20 ноября в арт-галерее DiaS. 
Называется она «Город i». 
Анонсируя экспозицию, директор 
галереи Диана Салацкая 
отметила: «Вы такого Иркутска 
точно никогда не видели!» 
Правда, сам автор утверждает, 
что изобразил абстрактный 
город-символ, а его сходство 
с Иркутском, куда Степан 
приехал из Усть-Илимска много 
лет назад, предопределено 
просто тем, что он здесь живет.

Представила иркутянам арт-галерея DiaS

ГОРОД ГОРОД ii, КОТОРОГО МЫ , КОТОРОГО МЫ 
НИКОГДА НЕ ВИДЕЛИНИКОГДА НЕ ВИДЕЛИ

Картины Шоболова интересно Картины Шоболова интересно 
рассматривать, разгадывать, как ребусрассматривать, разгадывать, как ребус

Главный герой картин – время, которым художник способен Главный герой картин – время, которым художник способен 
управлять с помощью своего воображенияуправлять с помощью своего воображения

Авторская экскурсия Степана Шоболова в галерее DiaS позволила посмотреть  Авторская экскурсия Степана Шоболова в галерее DiaS позволила посмотреть  
на хорошо знакомые места Иркутска в совершенно новом ракурсена хорошо знакомые места Иркутска в совершенно новом ракурсе



153 декабря 2020 года | № 46 (984) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СПОРТ

Полина родилась 12 октября 
1998 года в Железногорске-Илим-
ском. Девочка появилась на свет 
без правой руки и без левой ноги. 
Родители дали ей красивое имя — 
Полина. Она росла в любящей за-
ботливой семье. Сестра Ольга, кото-
рая старше на шесть лет, помогала 
Полине во всем, ухаживала за ней. 
Полина развивалась не хуже сверст-
ников: пошла в обычный детский 
сад, затем стала учиться в обычной 
школе. У общительной и дружелюб-
ной девочки не было проблем в от-
ношениях со сверстниками.
—  Если сначала для кого-то мое 

состояние и было непривычным, 
то потом дети не обращали на него 
внимание, и мы всегда в школе 
со всеми очень хорошо общались, 
— вспоминает спортсменка. — Та-
кие же точно взаимоотношения 
у меня были потом в педагогиче-
ском институте.
Писать левой рукой Полина на-

училась не хуже, чем правой. Учи-
лась хорошо, на «четыре» и «пять». 
Любимые предметы — не самые 
простые: алгебра, геометрия, чер-
чение. Но Полине как раз все легко 
давалось. И даже уроки физкульту-
ры она не пропускала!
Да, в силу особенностей здоро-

вья имелось освобождение от физ-
культуры, но она всегда приходила 
на уроки и просто сидела в спортза-
ле, пока одноклассники занимались. 
А вот в бассейне…
—  В третьей четверти у нас всегда 

было плавание, — вспоминает По-
лина, — а плавала я хорошо, за счет 
этого мне выставляли итоговую 
оценку по физкультуре.

— А когда ты начала 
плавать?
—  Мама в пять лет отдала меня 

в бассейн. Сначала я ходила в «ля-
гушатник» в ФОК «Дружба». Там 
просто плескалась в свое удоволь-
ствие, для плавания было слишком 
мелко. А когда я училась в первом 
классе, первым тренером стал Миха-
ил Алексеевич Логачев. У него была 
общая группа.

— Небольшой северный го-
род… Вряд ли там были спе-
циальные занятия для детей 
с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата. Не было 
сложностей с тем, чтобы 
найти себе тренера и группу?
—  Наоборот! Мама рассказывала: 

когда меня привела, трое тренеров 
спорили — кому я достанусь в груп-
пу? В итоге взял Логачев, который 
уверил, что из меня выйдет хорошая 
спортсменка.

— Что же они такого в тебе 
разглядели?
—  Не знаю, характер, наверное. 

И еще у меня были способности 
к спорту. Потому что до того, как по-
пасть к тренеру, я ходила в бассейн 
и сама научилась плавать. Просто 
взяла и поплыла сразу.

— Как так?!
—  Мне кажется, когда человек 

расслабляется, то вода сама тебя 
держит. Основательно тренировать-
ся я начала уже лет в семь — в груп-
пе Логачева.
Отдельных стартов для инвали-

дов в Железногорске-Илимском 
не проводилось. Полина соревно-
валась вместе со всеми, на общих 
основаниях.
—  И каким-то образом даже уму-

дрялась занимать там призовые ме-
ста! — смеется Полина.
Когда девочка училась в восьмом 

классе, произошло несчастье: ее 
тренер Михаил Алексеевич умер. 
Полину взяла к себе в группу Але-
на Геннадьевна Осокина. Первые 
серьезные соревнования, которые 
проводились специально для спорт-
сменов с нарушением опорно-
двигательного аппарата, прошли 
в Ангарске в 2012 году. Там Полина 
выполнила норматив кандидата 
в мастера спорта, заняв первое ме-
сто. Но поездки на соревнования 
для нее были редкостью. В основ-
ном соревновались «внутри», в сво-
ем городе.
В 2016 году спортсменка окончи-

ла школу и решила ехать поступать 
в Иркутск. Никаких родственников, 
где можно поселиться и получить 
поддержку, у Полины в городе 
не было. Но этого и не требовалось: 
девушка оказалась вполне способна 
сама устроить свою судьбу.
—  Я поступила в педагогический 

институт Иркутского государствен-
ного университета, причем на бюд-
жетной основе, жила в общежитии. 
Училась на гуманитарно-эстетиче-

ском отделении, получила образова-
ние педагога-психолога.

— В занятиях спортом бы-
стро удалось найти себя?
—  Нет, я долго находилась в по-

иске. Или меня не готовы были 
принять, или я по возрасту не под-
ходила, мне ведь на тот момент 
уже исполнилось восемнадцать 
лет. А в Иркутске не было специ-
ализированной спортивной школы 
по плаванию, заниматься в секциях 
могли только дети младше восем-
надцати. «Для себя» я ходила в бас-
сейн «Изумруд», чтобы не терять 
форму. И продолжала искать тре-
нера. Как раз в «Изумруде» работал 
мой нынешний тренер Николай Ни-
колаевич Блинов, мне посоветовали 
к нему обратиться.

"
Отметим, что уже 
во время учебы 
в Иркутске у Полины были 
спортивные достижения. 
Приехав в областной 
центр, она вышла 
на общество инвалидов, 
установила контакт.

 И ее включили в команду плов-
цов, которые выступили на крупных 
межрегиональных соревнованиях. 
Полина заняла первое место, а ко-
манда — третье, и это были отлич-
ные показатели.
—  Я подошла к Николаю Нико-

лаевичу, объяснила ситуацию. Он 
посмотрел, как я плаваю, и взял 
в группу.
Это было в 2017 году. Началась 

спортивная жизнь: постоянные 
тренировки, соревнования. Сейчас 
Полина занимается в ДЮСШ № 5 
в общей группе у тренеров Николая 
и Марины Блиновых. Трениров-
ки проходят в водноспортивном 
комплексе «Солнечный» семь раз 
в неделю.
Быстро пришли успехи, Поли-

на стал занимать призовые места 
на чемпионатах и Кубках России 

по плаванию среди спортсменов 
с нарушением опорно-двигатель-
ного аппарата. Но победить все 
как-то не удавалось. И вот наступил 
2020 год — пока самый успешный 
в спортивной карьере Полины.
Читаем новости за январь 2020: 

«Иркутская спортсменка, мастер 
спорта России Полина Антипина 
завоевала пять медалей на чемпио-
нате России по плаванию среди лиц 
с поражением опорно-двигательно-
го аппарата (ПОДА), который с 15 
по 22 января проходил в г. Дзер-
жинске Нижегородской области.
Полина Антипина заняла первое 

место на дистанции 100 метров 
на спине с результатом 1:40,89. 
Серебряным призером она стала 
на дистанции 100 метров вольным 
стилем.
Бронзовые медали спортсменка 

выиграла на дистанциях 400 метров 
вольным стилем, 50 метров бат-
терфляем и 200 метров комплекс-
ным плаванием».
—  Я не особенно рассчитывала 

на первое место, не сильно верила 
в это. Но совпало так, что 20 января, 
в день старта, был день рождения 
моего отца. Я очень хотела сделать 
ему подарок и старалась, очень ста-
ралась… И вот — результат!
Первое место — наконец-то оно 

покорилось! Но с особым чувством 
Полина вспоминает свое выступле-
ние на стометровке.
—  Одна из соперниц перед фина-

лом начала мне говорить, что я ни-
чего не покажу, что мой предвари-
тельный результат хуже, чем у нее. 
И я никогда не проплыву хорошо. 
Это было психологическое давле-
ние с ее стороны. «Только попробуй 
меня обогнать!» — говорила она. 
Я так посмотрела на нее, подумала: 
«Мне все равно, что ты говоришь. 
Я проплыву на свой результат, по-
стараюсь не обращать внимания 
на соперниц». И когда я заняла 
второе место и обогнала эту девоч-
ку, для меня это было очень важ-
но! При этом я показала результат 
лучше, чем она в предварительном 
заплыве.
На семи дистанциях Полина за-

работала пять медалей, при этом 
улучшив свои личные рекорды. Со-
ревнования пока прекращены из-за 
коронавируса, но девушка не живет 
без спорта. Образование, необходи-
мое для тренерской работы, Полина 
получила, окончив соответствующие 
курсы по адаптивной физкультуре, 
квалификация «Тренер по плава-
нию». И уже устроилась в детский 
центр плавания. Возраст занима-
ющихся — от трех до семи. Детки 
очень любят Полину, а образование 
педагога-психолога — хорошее под-
спорье в работе. А еще у девушки 
уже есть молодой человек, так что 
успехи, как говорится, не только 
в работе, но и в личной жизни. Будь 
счастлива, Полина!

Ника Песчинская
Фото из архива Полины Антипиной

Иркутская 22-летняя 
пловчиха Полина 
Антипина — 

победительница чемпионата 
России среди спортсменов 
с поражением опорно-
двигательного аппарата (ПОДА), 
мастер спорта, она входит 
в паралимпийскую сборную 
России по плаванию и мечтает 
стать тренером. С талантливой 
спортсменкой встретился 
корреспондент нашей газеты.

О спортивном пути Полины Антипиной
ДЕВУШКА С ХАРАКТЕРОМ

Полина Антипина с тренером Николаем Блиновым,  Полина Антипина с тренером Николаем Блиновым,  
под руководством которого она стала чемпионкой Россиипод руководством которого она стала чемпионкой России

Благодаря своему характеру Благодаря своему характеру 
иркутянка «доплыла» до звания иркутянка «доплыла» до звания 

мастера спортамастера спорта
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МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА
ИРКУТСКИЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

3–10 декабря
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля приглашает на 
юбилейную выставку одного из выдающихся мастеров народного 
творчества нашего региона Галины Яковлевны Березиной, руково-
дителя центра «ОНИКС». Каждый экспонат ее авторской выставки  
удивителен, обладает особой энергетикой. 

3 декабря — 17 января
Выставка раритетных 
игрушек «Вовочкина 
елка»
В Усадьбе В.П. Сукачева 
начала работу выставка 
«Вовочкина Елка». В экс-
позиции — 250 раритет-
ных елочных игрушек 
и украшений, открыток 
и фотографий 30–80-х 
годов прошлого века. Вы-
ставка позволяет просле-

дить эволюцию советской 
новогодней атрибутики 
от ватной игрушки и про-
волочных украшений 
до популярных елочных 
игрушек на прищепках. 
Экспозиция сформиро-
вана из частной коллек-
ции Олеси Бобровской, 
которая собирает елоч-
ные игрушки с детства. 
Многие из представлен-
ных на выставке игрушек 

— настоящие раритеты, 
сохранившиеся в един-
ственном экземпляре. 

Выставка «Вовочкина елка» в Усадьбе В.П. Сукачева (ул. Декабрьских 
Событий, 112) продлится до 17 января. Посещение музея возможно только 
по предварительной записи, тел. 53-12-24. (12+)

3 декабря
Центральная детская библиотека https://ok.ru/profile/577008903625 
приглашает детей и их родителей познакомиться с самой удивительной 
собакой в мире — Фердинандом Великолепным. Это герой повести-сказки 
польского писателя Людвига Ежи Керна. Тонкий юмор и интересный сюжет 
станет источником радости и вдохновения, а яркие иллюстрации оценит 
каждый любитель качественной детской литературы. (6+)

4 декабря
Библиотека № 4 им. Г.К. Сапронова https://vk.com/librarysapronov 
приглашает на литературно-поэтический час Афанасия Фета «Нельзя пред 
вечной красотой не петь, не славить, не молиться». Стихи Афанасия Фета 
знакомы нам с детства. Он очень выразителен в описании родной природы 
и столь восторжен  в описании женской красоты. Поэзия Фета удивительно 
музыкальна, потому и запоминаются его строки, потому написано столько 
романсов на его стихи. (6+)

10 декабря
Всех, кому интересны современные технологии и загадки прошлого, чудеса 
природы и космические дали, приглашают на страничку детской би - 
 б лиотеки № 19 https://vk.com/cbs_19, где вы откроете для себя научно-по-
пулярный журнал для подростков «Эрудит для любознательных», на каж-
дой странице которого много удивительной информации. Детей и их 
родителей заинтересуют журналы «Тошка» и «Филя».  (6+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ТЕАТРЫ

Иркутский городской театр народной драмы под руковод-
ством Михаила Корнева приглашает на просмотр спектак-
лей на сайте igtnd.ru и YouTube-канале театра.
3–10 декабря
Спектакли
М. Корнев «Иркутский острог» (12+)
М. Корнев «Святитель» (12+)
Спектакли для детей
А.С. Пушкин «Сказки» (4+)
М. Корнев «Илья Муромец» (6+)
М. Корнев «Василиса Прекрасная» (4+)
С.Т. Аксаков «Аленький цветочек» (6+)

4 декабря
«Центр культуры ко-
ренных народов При-
байкалья» совместно с 
издательством «Время 
странствий» подгото-
вил книгу «Одна на 
всех Победа. Коренные 
малочисленные народы 
Иркутской области в 
Великой Отечественной 
войне». Автор издания   
Людмила Григорьев-
на Ерошенко. В книгу 
вошли воспоминания 
родных, данные из лич-
ных и государственных 
архивов, семейные и 
официальные фотогра-

фии участников Вели-
кой Отечественной — 
эвенков и тофаларов 
Качугского, Бодай-
бинского, Катанг-
ского, Киренского, 
Казачинско-Ленского 
и Нижнеудинского 
районов, Тофаларии. 
Именно из этих мест 
призывались особые 
воины — снайперы, 
саперы, разведчики. 
Иркутские эвенки и 
тофы, рожденные в 
тайге и владевшие 
всеми охотничьими 
навыками, на фронте 
ценились особо. 

Презентация книги состоится в Музее истории г. Иркутска  
им. А.М. Сибирякова 4 декабря, в 15.00 часов по адресу: г. Иркутск, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. (12+) Все вопросы по поводу приобретения издания можно 
задать по тел. (3952) 380-140 или e-mail: etnos_pribaikal@mail.ru.

ИРКУТСКИЙ МУЗЕЙ ДЕКАБРИСТОВ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

3–20 декабря
В Иркутске открылся XXXVI областной историко-
культурный фестиваль «Декабристские вечера», его 
организаторы — министерство культуры и архи-
вов Иркутской области и ГБУК «Иркутский музей 
декабристов». В этом году мероприятия фестиваля 
посвящены 50-летию Иркутского музея декабристов, 
проводятся они в онлайн-формате. (12+)
4 декабря
В рамках фестиваля запланировано открытие четы-
рех выставок. Наиболее значимая из них — юбилейная выставка «Между прошлым и 
будущим. Иркутскому музею декабристов 50 лет», которая откроется 4 декабря сразу в 
двух декабристских домах — Волконских и Трубецких. На выставке будет представлен 
большой массив документальных материалов, рассказывающих об истории создания 
и полувековой жизни Иркутского музея декабристов; наиболее ценные дары музею; 
мемориальные вещи декабристов, в том числе редко выставляемые.  (12+)
8 и 9 декабря
Пройдет международная научно-практическая конференция «Альбомная культура» 
(совместно с ИОГУНБ им. И.И. Молчанова-Сибирского). Главной темой обсуждения 
участников конференции станет уникальное явление книжной культуры — альбом, по-
лучивший широкое распространение в XIX в. Привнесенная в Иркутск декабристами, 
альбомная культура стала неотъемлемой частью культуры нашего региона. В конфе-
ренции примут участие потомки декабристов из Франции. (12+)
https://imd38.ru

4 декабря
В Музейной студии Иркутского областного краеведческого музея  
с 4 декабря начнет работать выставка иркутского графика и иллюстра-
тора Раисы Николаевны Бардиной-Шпирко «Цветы земли — краски 
мира», посвященная 90-летнему юбилею со дня рождения мастера. 
Цветы — одна из любимых тем в творчестве автора. Каждый натюр-
морт, мастерски написанный в реалистичной манере, документирует 
то или иное событие в жизни автора, фиксирует настроение от мажорного, жизне-
утверждающего до наполненного грустью. «Натура живет, вдохновляет, — говорила 
Раиса Николаевна, — тогда и зритель не останется равнодушным».
Одновременно она преподавала в Иркутском художественном училище, работала в Доме 
пионеров города Иркутска, в Иркутском творческо-производственном комбинате художе-
ственного фонда РФ, принимала активное участие в выставочной деятельности на город-
ских, областных, зональных, всероссийских, всесоюзных выставках, в том числе и книж-
ных. С 1990 года сотрудничала с детским журналом «Сибирячок». (12+)

*Акции действуют только с 08.12.2020 по 12.12.2020. Организатор акций индивидуальный предприниматель Рычков Всеволод Евгеньевич, ОГРНИП 317435000032487. Подробности о правилах проведения, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения у продавцов 
в месте продаж или на сайте stolicameha.ru. Акция «Рассрочка «0-0-24» предоставляется АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - от 0% до 90%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 19,9% годовых. 
Полная стоимость кредита 19,9% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, в итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальной стоимости изделия (если дополнительные услуги банка не приобретаются). Не является публичной 
офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+ 862-1

Ангарск / только 10 - 11 - 12 декабря,

Иркутск / только 8 и 9 декабря,

Квартал 30, дом 1. Рядом с Центральным рынком,
На пересечении улиц Олега Кошевого и Зои Космодемьянской

м-н «1000 мелочей», ул. Фурье, 16

6 декабря
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля приглашает 
принять участие в мастер-классе для всей семьи по росписи 
миниатюр на спилах деревьев. Спил, обрамленный корой, 
— прекрасная основа под живопись, а мини-картина на 
спиле послужит украшением интерьера и просто хорошим 
подарком на всеми любимый праздник Новый год. На 
мастер-классе вы узнаете, как подготавливать поверхность 
перед нанесением рисунка, какие породы дерева можно 
использовать, какими красками лучше всего рисовать на 
дереве, чем закрепить рисунок, весело и интересно проведе-
те время всей семьей!
Мастер-класс проходит каждое воскресенье в 15.30 
по адресу: ул. Халтурина, 3 (остановка «Цирк»). 
Стоимость занятия 200 р. Справки по телефону  
200-365. (6+)


